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Inicia na quarta-feira (17) matrícula 
de novos alunos na rede pública de ensino 
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O período de ma-
trículas para no-
vos alunos da 
rede pública de 
ensino inicia nes-
ta quarta-feira 
(17). O processo de 
reserva de vagas 
pode ser realizado 
de forma on-line, 
por meio do site 
www.matrículas.
am.gov.br. O pra-
zo encerra na pró-
xima sexta-feira 
(19). Gsadasdas 
Gsadasdas.
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do 
Instituto Municipal 
de Mobilidade Ur-

bana (IMMU), informa aos 
estudantes que a campa-
nha para o cadastramen-
to ou recadastramento no 
Sistema da Meia-Passa-
gem, iniciou, na segunda-
-feira (15), e segue até o dia 
29 de fevereiro. É funda-
mental que os estudantes 
realizem o cadastro den-
tro do prazo estabelecido 
para usufruir do benefício 
da meia-passagem. Con-
tudo, mesmo após o en-
cerramento da campanha, 
os estudantes ainda têm 
a possibilidade de obter o 
direito ao benefício.

O diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique Mar-
tins, reforça que possui di-
reito a meia-passagem es-
tudantes da rede particular 
de ensino (educação infantil 
e básica) e de ensino supe-
rior (rede pública e privada).

“O prazo inicia dia 15 de ja-
neiro e vai até 29 de feverei-
ro deste ano. É importante 
que o aluno atualize seus 
dados no recadastro, in-
cluindo informações como: 
se mudou de escola, está 
matriculado em um novo 
curso ou se encerrou algu-
ma atividade escolar citada 
no antigo cadastro”, expli-
cou Martins.

O cadastro e/ou recadas-
tro 2024 pode ser realizado 
através do site estudantes.
manaus.am.gov.br. O prazo 
vai até o dia 29/2 e é des-
tinado a estudantes da rede 
privada e de universidades. 
Nos meses de janeiro e fe-
vereiro, o limite para este 
grupo é de 38 créditos, por 
abranger o período de férias.

 
Primeiro cadastro
O estudante que nun-

ca utilizou o benefício da 
meia-passagem, não im-
porta a idade, poderá se 
cadastrar pela primeira 
vez no site: estudantes.
manaus.am.gov.br.

Após esse procedimento, 
o aluno aguardará a apro-
vação de seu cadastro pela 

instituição de ensino e o iní-
cio do ano letivo, para poder 
comprar a quantidade de 
créditos referentes ao curso 
que irá frequentar. O CPF é 
obrigatório para o cadastro.

 
Recadastramento
O processo de recadas-

tramento nada mais é que 
a atualização de todas as 
informações acadêmicas do 
ano de 2023. O aluno deverá 
informar se mudou de cur-
so, se mudou de endereço 
ou se mudou de instituição. 
Após esse procedimento, o 
aluno deverá aguardar a 
Instituição de Ensino con-
ferir a veracidade dos da-
dos informados no cadastro. 
Se tudo estiver correto e o 
mesmo possuir matrícula na 

escola, o responsável pela 
Instituição de Ensino deverá 
aprovar o cadastro.

Caso o estudante tenha 
perdido ou danificado seu 
cartão e deseja solicitar 
outro, o mesmo pode so-
licitar o serviço pela Sindy 
e/ou SAC do Sindicato das 
Empresas de Transportes 
de Passageiros do Estado 
do Amazonas (Sinetram) 
0800 2123 270, horário co-
mercial das 8h às 17h.

 
Cartão Passa-Fácil gratuito
Durante o período de 15/1 

a 29/2, qualquer usuário 
do sistema de transporte 
coletivo que precisar soli-
citar a emissão do Cartão 
Passa-Fácil, pode realizar 
o serviço de forma digital 

Estudantes tem até o dia 29 de fevereiro para realizar cadastro e recadastro da meia-passagem 

Prazo para cadastro e recadastro 
da meia-passagem estudantil

através da assistente virtu-
al do Sinetram Sindy, pelo 
WhatsApp (92) 98444-4412.

O gerente de bilhetagem 
do Sinetram, Fábio Byron, 
explicou que, durante este 
período, quem solicitar a 
retirada nos terminais, in-
cluindo a segunda via, não 
pagará a taxa de R$ 15 da 
emissão do cartão.

“A retirada gratuita pode 
ser realizada nos terminais, 
T1 – Constantino Nery, T3 
- Cidade Nova e T5 – São 
José. Caso o usuário solicite 
a entrega em casa, além 
de não pagar os R$ 15 da 
segunda via, a taxa de en-
trega também estará com 
valor promocional neste 
período. De R$ 12,50 por 
R$ 9,90”, finalizou.

 Se for emitir em um dos 
postos físicos (sede do Si-
netram ou shopping Pheli-
ppe Daou) a cobrança dos 
R$ 15 contínua.

 
Gratuidade
Os alunos matriculados na 

rede pública municipal e es-
tadual não precisam realizar 
o processo de cadastro e 
recadastro. Os alunos que já 
usufruem e se encaixem no 
seguinte perfil: que estejam 
matriculados em escola pú-
blica, da rede municipal ou 
estadual, que morem a mais 
de 1 quilômetro de distância 
da escola e estejam com o 
CPF preenchido na central 
de matrícula tem o cadastro 
realizado automaticamente.

O estudante que mora 
a menos de 1 quilômetro 
de distância da escola, que 
não recebeu o benefício 
da gratuidade, mas tem o 
cartão Passa-Fácil, poderá 
comprar a meia-passagem 
normalmente até o limite 
de 60 passagens por mês.

Além disso, todo estu-

dante que possui o bene-
fício da gratuidade, poderá 
se cadastrar em cursos li-
vres, como: Pré-vestibular 
e idiomas, para obter tam-
bém o direito ao benefício 
da meia passagem.

 
Atualização cadastro esco-

las privadas e cursos livres
O IMMU reforça para que 

as escolas particulares, fa-
culdades e cursos em geral 
atualizem seus cadastros 
junto ao órgão para garantir 
o benefício da meia-pas-
sagem a seus estudantes. 
A renovação do cadastro 
deve ser feita no site es-
colas.sinetram.com.br.

Para ter acesso ao siste-
ma, os responsáveis pelas 
escolas devem entrar no 
site e clicar no item “Acesso 
administrativo” e, depois, 
no item “Esqueci a senha” 
e informar o e-mail cadas-
trado para receber nova 
senha de acesso. A partir 
daí, devem preencher as 
informações solicitadas.

Para garantir o benefício, 
os responsáveis pelas ins-
tituições de ensino devem 
preencher formulário com 
informações, como nome 
da unidade de ensino/ra-
zão social; nome fantasia 
para sociedades empre-
sariais; CNPJ; número de 
Alvará (estabelecimento 
privado); Sistema Integra-
do de Gestão Educacional 
do Amazonas (Sigeam), en-
tre outros dados.

Essa é a primeira fase do 
novo formato de cadastro, 
que será totalmente auto-
matizado. Após a atualiza-
ção cadastral, a prefeitura, 
via IMMU, irá promover um 
treinamento com os respon-
sáveis pelas escolas para 
orientá-los sobre como fazer 
o cadastro dos estudantes.

Prefeitura alerta 
estudantes 
a realizem 
o cadastro 
dentro do prazo 
estabelecido 
para usufruir do 
benefício



Repercussão
O caso envolvendo o prefei-

to de Manaus, David Almeida, 
como vítima de fake news com 
uso de Inteligência Artificial (IA), 
conhecida como deepfake, foi 
manchete do Jornal O Globo 
na edição deste domingo (14).

Esse é um dos crimes da era 
digital com uso das mais novas 
tecnologias, que manipulam a 
realidade, e que está sendo in-
vestigado pela Polícia Federal 
do Amazonas. Em reportagem 
especial, o periódico nacional 
destaca que a temporada de 
notícias falsas em ano eleito-
ral já começou, mas com uma 
modalidade de conteúdo ainda 
mais difícil de ser identificada.

Silas discorda 
Aprovado na Câmara dos De-

putados, o projeto de lei que 
permite o uso do Fundo Ama-
zônia para asfaltar a BR-319 foi 
criticado pelos EUA e Alema-
nha, por levar risco de aumento 
no desmatamento da Floresta 
Amazônica. 

O deputado Silas Câmara (Re-
publicanos) se pronunciou, di-
zendo estar indignado, caso seja 
verdade os comentários dos pa-
íses financiadores. “Nos querem 
isolados do Brasil e do planeta, 
sem atividade econômica e sem 
alternativa de vida. Não aceita-
remos, de forma alguma, essa 
movimentação contra o povo 
do Amazonas!”, afirmou.

Datas comemorativas
 O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), san-
cionou uma série de leis que 
instituem datas comemorati-
vas. Os dias dedicados a al-
guém ou alguma coisa entram 
no calendário oficial de eventos 
e comemorações do Estado do 
Amazonas a partir de 2024.

Em 2023, primeiro ano do 
novo mandato dos parlamen-
tares, o trabalho legislativo se 
concentrou em criar datas co-
memorativas e conceder título 
de cidadão do Amazonas. Entre 
os projetos estão:  “Dia do Acu-
punturista”, “Dia do Pedreiro”, 
“Dia do Chefe de Cozinha”, “Dia 
da Educação Popular e Liber-
tadora”.

Ressurreição de políticos
O ex-deputado estadual Be-

larmino Lins (PSD), o Belão, vai 
estrear, pela primeira vez, no 
interior disputando a prefeitura 
de sua terra natal, Fonte Boa. 
Isso porque, em Fonte Boa, o 
prefeito Gilberto Lisboa (PL) 
não pode disputar a reeleição. 

Além disso, merece atenção 
do retorno do ex-prefeito de 
Coari, Adail Pinheiro (Republi-
canos). Superado os entraves 
judiciais e eleitorais, o ex-pre-
feito de Coari vem atuando de 
forma discreta, sem alardes na 
pré-campanha, mas com toda 

a força política que ainda tem.
Barroso vai a Davos
O presidente do Supremo 

Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, vai participar 
da conferência 2024 do Fórum 
Econômico Mundial, em Davos, 
na Suíça, amanhã (17).

Barroso fará palestras, sobre 
uso e regulação da inteligência 
artificial, além da importância 
da preservação da Amazônia. 
Depois do evento, Barraso irá 
a um compromisso organiza-
do pelo Lide, grupo ligado ao 
ex-governador de São Paulo 
João Doria. Barroso deve falar a 
respeito das “perspectivas para 
o Brasil no plano institucional”. 

‘Caneta forte’
“Manaus hoje é um canteiro 

de obras porque tem a ‘caneta 
forte’ do governo do estado do 
Amazonas. As feiras estão sendo 
reformadas porque tem recur-
sos do governo do Amazonas, e 
muitas vezes quase 100%”, disse 
o presidente da Aleam, deputa-

do Roberto Cidade, em tom de 
campanha eleitoral.

A declaração de Cidade, pré-
-candidato do União Brasil à 
Prefeitura de Manaus, foi na 
manhã de ontem (15) na sole-
nidade de entrega do Trevo do 
Rapidão Rodoanel Metropoli-
tano de Manaus.

Acordo de paz 
O “acordo de paz” no União 

Brasil no Amazonas tem o go-
vernador Wilson Lima como 
presidente estadual do parti-
do, o ex-secretário Luís Mário 
Braga Bonates, o “Bonatinho”, 
como primeiro vice-presidente, 
e o ex-deputado federal Pau-
derney Avelino como segundo 
vice-presidente.

Pauderney também retornará 
à Câmara dos Deputados com a 
nomeação do deputado federal 
Fausto Júnior para a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitana do 
Amazonas do Governo do Ama-
zonas. Fausto ainda não tomou 

posse do cargo de secretário.

Inquérito contra Moro
O ministro do STF, Dias To-

ffoli, determinou a abertura de 
inquérito na Corte contra Sergio 
Moro e procuradores que atu-
aram num acordo de delação 
premiada na Operação Lava 
Jato. A medida foi a pedido da 
Polícia Federal e da Procura-
doria-Geral da República (PGR).

Para a PGR, é preciso apu-
rar se Moro praticou crimes de 
concussão, fraude processual, 
coação, organização criminosa 
e lavagem de capitais. Moro 
nega as acusações.

TSE recebe sugestões
O Tribunal Superior Eleito-

ral (TSE) recebe até a próxima 
sexta-feira (19) sugestões sobre 
as regras que vão valer para as 
eleições municipais de outubro. 
São 10 temas sob consulta, que 
devem ser regulados por reso-
luções eleitorais a serem vota-
das pelos ministros da Corte. 

Entre os temas mais sensí-
veis está a regulamentação do 
uso da inteligência artificial no 
contexto das eleições. Um dos 
objetivos é evitar a circulação de 
montagens de imagens e vozes 
produzidas por aplicativos de 
inteligência artificial.

Leis mais rigorosas
A legislação brasileira que 

trata da proteção à criança e 
ao adolescente contra a vio-
lência foi reforçada nesta se-
gunda (15), com a publicação 
no Diário Oficial da União da 
Lei 14.811/2024. A medida mo-
difica o Código Penal, a Lei dos 
Crimes Hediondos e o Estatuto 
da Criança e do Adolescente e 
torna mais rigorosas as penali-
dades para crimes contra essa 
população.  

Uma das mudanças amplia 
em dois terços a punição por 
crime de homicídio contra me-
nor de 14 anos em instituições 
de ensino. 

Cuidados paliativos
O Conselho Nacional de Saú-

de, que monitora e fiscaliza as 
políticas públicas do setor no 
país, aprovou a criação da Políti-
ca Nacional de Cuidados Paliati-
vos (PNCP) no SUS. A resolução, 
publicada no Diário Oficial da 
União desta segunda (15), dá 
início à estruturação do serviço 
em todo o país.  

Definidos pela OMS como 
“direito humano e imperativo 
moral de todos os sistemas de 
saúde”, os cuidados paliativos 
são o conjunto de serviços es-
senciais que melhoram a vida 
de pacientes – e seus familia-
res - que “enfrentam desafios 
associados a doenças com risco 
de vida”.

Linha de calçados
O ex-presidente Jair Bolso-

naro virou nome de uma linha 
de calçados produzida por uma 
empresa que pertence a um 
grupo de apoiadores. Batizada 
de “Botinas Bolsonaro”, a marca 
vende sapatos, botinas de couro 
e chinelos de borracha e tem 
o ex-presidente como “garoto-
-propaganda”.

Em vídeo nas redes sociais 
da marca, o próprio Bolsonaro 
é presenteado com uma botina 
de couro, que leva seu nome bor-
dado em azul, verde e amarelo. 
Segundo a empresa, o ex-pre-
sidente permitiu que seu nome 
fosse usado na linha de calçados. 

OAB homenageia juíza
Lana Leitão Martins, juíza que 

viralizou nas redes sociais após 
mandar servir café para preso 
que estava com frio, foi ho-
menageada, na sexta (12), pela 
Ordem dos Advogados do Brasil 
em Roraima (OAB-RR). Na últi-
ma quarta (10), repercutiu nas 
redes sociais o trecho de uma 
audiência de custódia em que 
a magistrada questiona o réu 
Luan Gomes, de 20 anos, se ele 
estava com frio e se aceitaria 
um café. Ela solicita que o ar-
-condicionado fosse desligado 
e que se providenciasse um ca-
saco para cobrir o réu. 

‘Nem-Nem’
Jovens de 18 a 24 anos que não 

estudam nem trabalham po-
deriam ter contribuído com R$ 
46,3 bilhões no PIB do Brasil de 
2022 se inseridos na economia, 
segundo dados da Confedera-
ção Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC).

A população “nem-nem”, ou 
seja, aqueles em idade pro-
dutiva (15 a 29 anos) que se 
encontram em situação de ina-
tividade, totalizou 10,9 milhões 
em 2022 — ou seja, um em 
cada cinco integrantes, apontou 
o IBGE. Desse grupo, 4,7 mi-
lhões de jovens não procuraram 
emprego e nem gostariam de 
trabalhar.

Wilson Lima inaugura ‘Trevo do Rapidão 
Rodoanel’ na Zona Leste de Manaus 

O Trevo do Rapidão Rodoanel Metropolitano de Manaus, o maior da cidade, localizado na avenida dos Oitis com a Alameda 
Cosme Ferreira, na zona leste da capital, foi inaugurado ontem (15). O trevo integra a segunda etapa do ‘Rapidão’.

Com investimento total de R$ 18,4 milhões, o novo corredor viário de Manaus desviará a circulação de veículos pesados do 
Centro, facilitando o deslocamento entre as zonas norte e leste da capital e o acesso ao Aeroporto Internacional Eduardo 
Gomes.   “O trevo do Rapidão é o marco zero da segunda etapa do Rapidão Rodoanel Metropolitano de Manaus. Nós já temos 
quase 52% de obra executada. E esta obra está prevista para ser entregue em 2025”, informou o secretário da Seinfra, Carlos 
Henrique. “Mais um dia muito feliz porque hoje a gente está concretizando aquilo que planejou e aquilo que o Distrito Industrial, 
que o povo dessa região sonhou, desejou que efetivamente pudesse acontecer”, destacou o governador Wilson Lima.

Ao primeiro navio atracar na manhã deste domingo (14), no Porto de 
Manaus, abrindo a temporada de Cruzeiros 2023/2024. De bandeira 
holandesa, o cruzeiro Zuiderdam trouxe a bordo 2.031 turistas, sendo 
1.260 passageiros e 771 tripulantes, em sua maioria oriundos dos Estados 
Unidos, Canadá e Holanda. Eles foram recepcionados pela Amazonastur, 
que entregou ao comandante do navio a placa de boas-vindas pela pri-
meira visita realizada a capital amazonense.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de crianças registradas sem o nome do pai na certidão de 
nascimento. No Brasil, o Amazonas é recordista. Entre 2018 e 2023, o 
número quase duplicou no Estado. Os dados foram coletados do Portal 
da Transparência de Registro Civil. O levantamento aponta que, em 2018, 
foram 4.472 certidões com pais ausentes. Em 2023, o número subiu 
para 8.843, representando aumento de 98% e colocando o estado no 
topo do ranking nacional.
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Construir em terreno alheio
Editorial

Lula e seus correligionários esquerdistas comemoram a 
vitória do presidencialismo de coalizão sobre a oposição, que 
se esfacela ante o poder do “sistema”. Em uma entrevista 
concedida a um podcast em dezembro do ano passado, mas 
que viralizou na última semana, o presidente do Partido Liberal 
(PL), Valdemar Costa Neto, rasgou elogios ao Presidente Lula, 
numa clara tentativa de aproximação com o governo atual. O 
PL é único partido do centro que não está totalmente com  
Lula, em grande medida pela influência direto de Bolsonaro. 
Com o gesto, Costa Neto deixou claro a toda a nação, que seu 
partido quer entrar na coalizão do governo de Lula, que pode 
oferecer cargos, ministérios, emendas e facilitar muito o cami-
nho da legenda para as eleições municipais que estão às portas. 
Depois de abrigar o então Presidente nas eleições de 2022, 
com real chance de vitória, o partido de Costa Neto se divide 
entre o DNA histórico de centrão e a recente virada à direita 
nas eleições de 2018, com a entrada de Bolsonaro e muitos 
correligionários na sigla. Nesse momento, Bolsonaro e Costa 
Neto parecem estar em polos opostos dentro do partido.
Bolsonaro paga o preço por não ter fundado um partido próprio 
quando tinha todas as condições, o que o forçou a ficar debaixo 
do teto de outro cacique para tentar se reeleger. Bolsonaro, 
ao chegar ao PL, o agigantou , mas como diz o artigo 1.255 do 
Código Civil brasileiro, “ Aquele que semeia, planta ou edifica em 
terreno alheio perde, em proveito do proprietário, as sementes, 
plantas e construções (…)”. A direita terá que procurar seus 
próprios caminhos se quiser sobreviver ao presidencialismo 
de coalizão de Lula.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Que o Brasil aprenda o que a esquerda pode destruir”

Com Lewandowski na Justiça, Lula repete Sarney

Dois exemplos
Desde as eleições diretas, ou-

tros dois ministros trocaram o 
STF pela Esplanada dos Minis-
térios: Nelson Jobim e Francisco 
Rezek.

Lula II
Jobim virou ministro da Defesa 

de Lula, em 2007. Rezek pediu 
para sair do STF em 1990 para 
assumir o Ministério das Rela-
ções Exteriores.

Caminho ‘regular’
Outros 10 ministros na história 

do STF, como Nelson Jobim e 
atualmente Alexandre de Mo-
raes, ocuparam o Ministério da 
Justiça antes do STF.

Outra semelhança
O caso de Lewandowski lem-

bra o do juiz Sergio Moro, que 
deixou a magistratura para as-
sumir a pasta da Justiça do 
governo que apoia.

Visita paraguaia deveria, mas 
não irá inspirar o Brasil

Visto com preconceito pela 
elite política brasileira, o Pa-
raguai virou um exemplo a ser 
seguido, mas a visita a Brasília do 
presidente daquele país, San-
tiago Peña, nesta segunda-feira 
(15), não servirá de inspiração 
para o governo brasileiro, adep-
to de concepções que deram 
errado onde foram aplicadas. 
Adotando o liberalismo, o Para-
guai tem registrado crescimen-
to econômico chinês há anos 
e, ao contrário do Brasil, que 
pune, estimula investimentos 
privados, geradores de empre-
gos e renda.

Agenda definida
Considerado político jovem e 

moderno, Peña vem tratar de 
temas do interesse do seu país, 
como Itaipu, combate à crimina-
lidade e Mercosul.

Vida mais justa
O ritmo de crescimento do 

Paraguai é o triplo do Brasil e 

o custo de vida de uma família 
equivale a 60% do salário-míni-
mo, de valor semelhante.

Imposto justo
O Paraguai cobra imposto so-

bre renda e não sobre consumo: 
seu IVA soma 10%, quase três 
vezes menos que os esperados 
27% do brasileiro.

Golpe baixo
Não foi apenas uma mentira: 

Lula aplicou golpe baixo acusan-
do Ibaneis Rocha, governador do 
DF, de estimular o 8 de janeiro. 
Ao contrário de G. Dias, general 
de Lula, flagrado confraterni-
zando com invasores, Ibaneis foi 
gravado dando ordens à PM para 
reprimir e prender os vândalos.

Denotação
Líder da oposição, Carlos Jor-

dy (PL-RJ) chama de “toma lá 
dá cá” a nomeação do filho da 
ministra Nísia Trindade (Saúde) 
como secretário da prefeitura 
de Cabo Frio (RJ), após envio de 
R$55 milhões ao município.

Isso é governo
Após críticas por “decretar o 

fim de semana” às 18h semanas 
atrás, a Presidência da República 
foi às redes sociais na última 
sexta-feira (12) para anunciar, 
às 20h30, que “sextou”.

Larga essencial
O ex-senador Álvaro Dias co-

memorou os 40 anos desde o 
“primeiro grande comício ‘Di-
retas Já’”, em janeiro de 1984, 
em Curitiba (PR). “Foi a largada 
fundamental para a redemocra-
tização no nosso País”, lembrou.

Eleição indireta
Ex-governador e candidato da 

Aliança Democrática na transi-
ção após a ditadura, Tancredo 
Neves era eleito Presidente da 
República pelo voto indireto de 
um colégio eleitoral, em 15 de 
janeiro de 1985.

Proporção considerável

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) destacando inflação de 211,4% herdada na Argentina

O presidente do Novo, Eduardo 
Ribeiro, comemorou o cresci-
mento de quase 30% no número 
de filiados ao partido, que passou 
de 32 mil para 42 mil nos últimos 
seis meses. “Rumo aos 50 mil”, 
disse.

Aviso prévio
Órgão oficial do governo da 

China avisou que planos de in-
dependência são incompatíveis 
com a paz no Estreito de Taiwan 
e contrários “aos interesses e 
bem-estar do povo de Taiwan”.

Rola a bola
As primárias do partido Repu-

blicano, do ex-presidente Do-
nald Trump, começam oficial-
mente nesta segunda-feira (15). 
É a eleição que vai definir que 
será o candidato que enfrentará 
a reeleição de Joe Biden.

Pensando bem...
...regular, nem o tamanho.

| PODER SEM PUDOR

A ponte que nos partiu
Foi acalorada a discussão na 

Assembleia Legislativa do Rio, 
certa vez, sobre a “ponte Ro-
sinha Garotinho”, em Campos. 
O deputado tucano Luiz Paulo 
alertava para o “erro” do então 
governador Sérgio Cabral em ba-
tizar logradouros públicos com 
nome de pessoas vivas, e o da 
ex-governadora em aceitar a 
homenagem. O deputado Paulo 
Melo (PMDB-RJ) lembrou: “Em 
Saquarema, todos conhecem a 
avenida da praia como Avenida 
Luiz Paulo, porque foi V. Exa. 
quem me ajudou a fazer.” 

A opção do presidente Lula (PT) pelo ministro aposentado do Supremo Tribunal Federal (STF) Ricardo 
Lewandowski para assumir o Ministério da Justiça não é inédito. O petista repete ato do ex-presidente José 
Sarney, que em 1989 escolheu Oscar Dias Correia, ministro aposentado do STF dias antes. Ele substituía a 
Paulo Brossard, ex-senador gaúcho histórico, que era o ministro da Justiça e assumiria vaga no STF.

A jornada do envelhecimento de 
um gato merece nossa atenção

A compreensão da idade dos felinos e a comparação com a idade 
humana é uma questão fascinante que nos permite entender melhor o 
envelhecimento desses adoráveis companheiros. Ao explorar a longe-
vidade dos gatos, o caso de gatos notavelmente idosos e a importância 
dos cuidados geriátricos, podemos aprimorar nossa abordagem para 
garantir uma vida saudável e feliz para nossos amigos felinos.

Ao considerar a idade dos gatos, muitas pessoas tradicionalmente 
usam a fórmula que calcula o equivalente em anos humanos. No en-
tanto, essa abordagem simplificada tem limitações. Um gato envelhece 
rapidamente nos primeiros anos de vida, e a taxa de envelhecimento 
diminui à medida que o animal amadurece. Um método mais preciso, 
desenvolvido pela Associação Americana de Medicina Veterinária, 
considera o primeiro ano de um gato equivalente a cerca de 15 anos 
humanos, o segundo ano a 09 anos e cada ano subsequente a cerca 
de 04 anos humanos. Ou seja, um gato com 03 anos de idade teria 
em tese 28 anos na idade humana. Interessante, não é?!

Outra coisa que impressiona é a longevidade dos gatos. Com os 
avanços na medicina veterinária e nos cuidados de saúde, gatos do-
mésticos agora frequentemente atingem idades avançadas. Diferente 
de gato não domiciliados ou semi-domiciliados. Por isso é crucial 
reconhecer que a expectativa de vida varia entre raças, indivíduos e 
estilo de vida, mas muitos gatos podem viver até 15 anos ou muito 
mais. E há registros notáveis de gatos que superaram em muito essa 
expectativa.

O gato mais velho registrado na história, segundo o Livro Guinness 
dos Recordes, foi Creme Puff, que viveu surpreendentes 38 anos. Sua 
longevidade foi atribuída a cuidados atentos, alimentação balanceada 
e acompanhamento veterinário regular. O caso de Creme Puff destaca 
a influência crucial dos cuidados ao longo da vida na saúde e longevi-
dade dos gatos. Na idade humana, Creme Puff viveu incríveis 168 anos! 

À medida que os gatos entram na fase geriátrica, geralmente em 
torno dos 07 anos, é essencial adaptar os cuidados para atender às 
suas necessidades em evolução. Os cuidados geriátricos incluem exa-
mes veterinários mais frequentes, monitoramento da saúde dental, 
ajustes na dieta para atender às necessidades nutricionais específicas 
dos gatos idosos e a promoção de exercícios adequados.

A medicina veterinária preventiva desempenha um papel funda-
mental na garantia de uma vida longa e saudável para gatos idosos. 
Exames regulares possibilitam a detecção precoce de condições 
médicas, muitas das quais podem ser gerenciadas ou tratadas com 
eficácia quando identificadas precocemente. Isso inclui problemas 
comuns em gatos geriátricos, como doenças renais, problemas den-
tários e distúrbios articulares.

A atenção à saúde dental é especialmente vital em gatos mais velhos. 
A doença periodontal pode se tornar mais prevalente com a idade, 
impactando não apenas a saúde bucal, mas também afetando órgãos 
internos. Escovação regular dos dentes, uso de alimentos específicos 
para a saúde dental e consultas veterinárias focadas na saúde bucal 
são estratégias eficazes.

A abordagem nutricional também desempenha um papel vital 
nos cuidados geriátricos. Dietas formuladas para atender às neces-
sidades específicas dos gatos idosos, incluindo menor teor calórico e 
suporte à saúde articular, podem contribuir para um envelhecimento 
saudável. Consultar um veterinário nutrólogo para orientação sobre 
as necessidades dietéticas específicas do gato é crucial para garantir 
uma dieta equilibrada.

O enriquecimento ambiental é outra consideração importante para 
gatos mais velhos. Proporcionar estímulos mentais, áreas de descanso 
confortáveis e atividades físicas apropriadas pode melhorar a qualidade 
de vida dos gatos geriátricos. Brinquedos interativos, acesso a janelas 
para observação externa e camas macias são exemplos de elementos 
que contribuem para o enriquecimento ambiental.

A jornada de envelhecimento dos gatos é uma viagem que merece 
ser celebrada e gerida com sensibilidade. Ao abraçar as nuances do 
envelhecimento felino e aplicar cuidados personalizados, podemos 
garantir que nossos gatos desfrutem de uma fase geriátrica cheia 
de conforto, bem-estar e, é claro, muitos momentos preciosos de 
companheirismo. Que cada ronronar conte uma história de amor e 
dedicação compartilhada ao longo dos anos, uma verdadeira cele-
bração da vida dos nossos amigos peludos, independente da idade.

Ludmila Andrade
É Médica veterinária formada pela ESBAM, 
Pós-graduada em Medicina Felina pela QUALITTAS 
e Associada a AAFP, ISFM, ABFel.
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O caso envolvendo o 
prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, como vítima 
de fake news com uso 
de Inteligência Artificial 
(IA), conhecida como de-
epfake, foi o primeiro epi-
sódio registrado contra 
um governante no país, 
nas vésperas de um pro-
cesso eleitoral. 

Esse é um dos crimes 
da era digital com uso das 
mais novas tecnologias, 
que manipulam a reali-
dade, e que está sendo 
investigado pela Polícia 
Federal do Amazonas.

Por intermédio de 
áudio contendo infor-
mações caluniosas, a 
deepfake contra David 
Almeida foi disparada 
virtualmente, em grupos 
de WhatsApp, no último 
mês de dezembro, com 
montagens e simulações 
de ataques aos profis-
sionais da educação. O 
caso foi imediatamente 
denunciado pelo prefei-

to à PF, que conduz as 
investigações.

“Esse caso é uma ten-
tativa de retaliação da 
oposição na cidade e que 
visa o processo eleitoral 
deste ano. Não existe 
anonimato na internet e 
quem produz e distribui 
fake news pode ser res-
ponsabilizado. Esse caso 
deve servir de parâmetro 
para o restante do Brasil”, 
afirmou David Almeida.

De acordo com as in-
vestigações iniciais re-
alizadas pela perícia da 
Polícia Federal, foi cons-
tatado que o áudio se 
trata de uma montagem, 
com possíveis recursos 
de Inteligência Artificial, 
contendo fragmentos de 
outros tipos de áudios, 
além de manipulações 
no conteúdo.

O deepfake é uma téc-
nica utilizada para criar e 
adulterar sons e vídeos, 
simula tons, timbres e até 
formas de falar.

famílias.
A coordenadora da 

CAST, Márcia Álamo, 
destaca que 11 casas fo-
ram destruídas, atingin-
do 25 famílias. “Convido 
a população de Manaus 
a participar desse ato de 
solidariedade para com 
as pessoas que perde-
ram tudo. Aqueles que 
não puderem ir à Assem-
bleia podem nos conta-
tar, e iremos até vocês”, 
anunciou.

As pessoas interessa-
das em fazer suas doa-
ções podem procurar a 
Assembleia na avenida 
Mário Ypiranga Montei-
ro, n.º 3.950, no bairro 
Parque 10 de Novembro, 
e deixar suas contribui-
ções no ponto de coleta 
instalado no hall da ins-
tituição.

Outras informações 
podem ser obtidas  no 
contato (92) 98591-
8923.

Comissão da Aleam arrecada 
alimentos para famílias da Praça 14

AFETADOS POR INCÊNDIO

David Almeida é primeira 
vítima do deepfake

A Comissão de As-
sistência Social e Tra-
balho (CAST) da As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
deu início, na segun-
da-feira (15), a campa-
nha institucional para 
arrecadar mantimen-
tos e alimentos desti-
nados às famílias que 
perderam suas casas 
em um incêndio no 
bairro Praça 14 de Ja-
neiro, em Manaus, na 
sexta-feira (12).

A comissão e o ga-
binete da deputada 
estadual Mayra Dias 
(Avante), que preside 
a Comissão, realiza-
ram, na segunda-fei-
ra, panfletagem nos 
demais gabinetes e 
setores da casa, bus-
cando apoio para essa 
iniciativa. 

As famílias neces-
sitam de água, ali-
mentos não perecí-

PREFEITO

DIVULGAÇÃO

Campanha arrecada mantimentos e alimentos para famílias

Trevo do Rapidão Rodoanel 
na Zona Leste é inaugurado
Estrutura do trevo 
possui área total 
de 245 mil metros 
quadrados e conta 
com oito alças

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima inaugurou, 
nesta segunda-
-feira (15), o Trevo 

do Rapidão Rodoanel Me-
tropolitano de Manaus, o 
maior da cidade, localizado 
na avenida dos Oitis com a 
Alameda Cosme Ferreira, na 
Zona Leste da capital. O tre-
vo integra a segunda etapa 
do Rapidão, que é a maior 
obra de mobilidade urbana 
integrada do Amazonas.

Com início em 2020, a 
obra realizada pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Infraestrutura (Seinfra), re-
cebeu investimento total de 
R$ 18,4 milhões e gerou 250 
empregos diretos e indire-
tos, aproximadamente. Se-
gundo o governador Wilson 
Lima, a estrutura beneficia 
a mobilidade urbana e im-
pulsiona o desenvolvimen-
to econômico.

“Mais um dia muito feliz 
porque hoje a gente está 
concretizando aquilo que 
planejou e aquilo que o 
Distrito Industrial, que o 
povo dessa região sonhou, 
desejou que efetivamente 
pudesse acontecer”, des-
tacou o governador. “Uma 
obra que definitivamente 
transforma a vida das pes-
soas, que vai gerar emprego, 
renda, oportunidade e que 
vai facilitar a vida de quem 
precisa passar por aqui”, 
completou Wilson Lima ao 
destacar que o novo trevo 

segue os padrões de exce-
lência que o Governo tem 
adotado na execução de 
obras, garantindo qualidade 
e durabilidade.

O governador ressaltou, 
ainda, que o novo corredor 
viário de Manaus desviará a 
circulação de veículos pesa-
dos do Centro, facilitando o 
deslocamento entre as zonas 
Norte e Leste da capital e 
o acesso ao Aeroporto In-
ternacional Eduardo Gomes, 
motivo pelo qual foi batizado 
de Rapidão Rodoanel Metro-
politano.

“Governador, passo aqui to-
dos os dias às 5h30 e todo 
esse tempo eu passava aqui 
vibrando com essa obra. O se-
nhor tirou daqui um gargalo 
muito grande nesse trânsito. 
Então, em nome dos meus 
convidados e da Associação 
Comercial do Amazonas, eu 
vim trazer só meus agrade-
cimentos“, afirmou o pre-
sidente da Associação Co-
mercial do Amazonas (ACA), 
empresário Jorge Lima, que 
esteve na inauguração com 
outros empresários que 
possuem empreendimentos 
na área.

Participaram da solenidade 
o presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas, 
deputado estadual Roberto 
Cidade; os também deputa-
dos estaduais Delegado Pé-
ricles e Mário César Filho; os 
vereadores Allan Campelo, 
Márcio Tavares e Professora 
Jacqueline; os prefeitos Ga-
maliel Andrade (Tapauá) e Zé 
Roberto (Canutama); secre-
tários estaduais como Carlos 
Henrique Lima (Seinfra) e o 
deputado federal Fausto Jr. 
que assumiu a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb).

Obra melhora a trafegabilidade e passa a ser o maior trevo urbano do Estado

ro nas juntas de dilatação; 
tratamento nas vigas debai-
xo do viaduto e colocação de 
guarda-corpo em toda a ex-
tensão do viaduto; implan-
tação de calçada, meio-fio e 
sarjeta; sinalização horizon-
tal e vertical; e instalação de 
defensas.

Rapidão Rodoanel
Em outubro de 2023, o 

governador Wilson Lima 
inaugurou a primeira etapa 
da obra (etapa Tarumã), no 
trecho que compreende o 
viaduto Lydia da Eira Cor-
rêa, inaugurado em 2021, 
até a interseção da avenida 
do Turismo com a avenida 
Santos Dumont. Ao todo, 
contemplou a duplicação 

da estrada do Tarumã, com 
8,7 quilômetros.

Com previsão de entrega 
para 2025 e 51% de avan-
ço, a construção da segunda 
etapa do Rapidão Rodoanel, 
trecho do Distrito Industrial 
II em direção ao Museu da 
Amazônia (Musa) segue em 
andamento e terá extensão 
total de 18,3 quilômetros.

Esta segunda etapa terá 
duas pistas com 10,8 me-
tros de largura e três fai-
xas cada; calçada; 12 baias 
para paradas de ônibus; dez 
galerias subterrâneas; três 
passagens de fauna aéreas; 
quatro pontes; e uma ciclo-
via com 5,6 quilômetros de 
extensão e três metros de 
largura, com fluxo em mão 

dupla, margeando a reserva 
florestal Adolpho Ducke.

Iniciada em 2019, no pri-
meiro ano da gestão Wilson 
Lima, a obra neste trecho 
já está com 7,7 quilôme-
tros pavimentados e com 
todas as desapropriações 
concluídas.

Visando a interligação en-
tre os trechos que vão do 
Distrito Industrial II ao Musa 
e do viaduto Lydia Corrêa até 
a interseção da avenida do 
Turismo com a avenida San-
tos Dumont, a terceira etapa 
do Rapidão está em fase de 
elaboração e contemplará a 
modernização das avenidas 
José Henriques e Margarita, 
abrangendo 10,8 quilôme-
tros das vias.

veis, material de limpeza, 
colchões, roupas, fraldas 
infantis e geriátricas.

“A contribuição de todos 
é crucial neste momen-
to para essas pessoas, 

e todas as doações se-
rão bem-vindas”, afirma 
a chefe de gabinete, Das 
Neves Plácido, que visitou 
o local na sexta-feira e 
conversou com algumas 

“O trevo do Rapidão é 
o marco zero da segunda 
etapa do Rapidão Rodoanel 
Metropolitano de Manaus. 
Esta segunda etapa inicia 
aqui nesse trevo e vai até a 
reserva Adolfo Duque. Desta 
segunda etapa de 18,3 quilô-
metros, nós já executamos 
7,7 quilômetros vindo no 
sentido reserva em direção 
aqui, ao trevo do Rapidão. 
Nós já temos quase 52% de 
obra executada. E esta obra 
está prevista para ser entre-
gue em 2025”, informou o 
secretário da Seinfra, Carlos 
Henrique.

Sobre o trevo
A estrutura do trevo pos-

sui área total de 245 mil 
metros quadrados e conta 
com oito alças, sendo quatro 
internas e quatro externas. 
As alças internas possuem 
6,5 metros de largura, com 
extensão total de 1.220 me-
tros, enquanto as alças ex-
ternas contam com 6,5 me-
tros de largura e extensão 
de 1.640 metros. As pistas 
possuem 10,80 metros de 
largura com três faixas em 
cada sentido.

O trevo possui ainda duas 
pontes paralelas, sendo 
uma com 54 metros de com-
primento por 10,80 metros 
de largura, e outra com 33 
metros de extensão por 8,30 
de largura. Em ambos os 
casos, a altura das pontes é 
de seis metros. O eixo supe-
rior corresponde à alameda 
Cosme Ferreira e o eixo in-
ferior à avenida dos Oitis.

Entre os serviços realiza-
dos na obra estão pavimen-
tações; drenagem superfi-
cial e profunda; aplicação 
de concreto projetado nos 
taludes; tratamento e repa-
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Lei que criminaliza bullying e 
cyberbullying é sancionada 
Texto também 
eleva pena em 
casos de homicídio 
cometidos contra 
crianças

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) sancionou, na 
segunda-feira (15), 

lei que tipifica o crime de 
bullying, inclusive o virtual, 
e inclui uma série de atos 
contra menores de 18 anos 
na categoria de crimes he-
diondos.

O projeto foi aprovado no 
Congresso em dezembro e 
cria a Política Nacional de 
Prevenção e Combate ao 
Abuso e Exploração Sexual 
da Criança e do Adolescen-
te, que deverá ser feita por 
meio de um plano nacional, 
revisto a cada dez anos, com 
metas e ações estratégicas. 
A sanção foi publicada no 
Diário Oficial da União desta 
segunda.

Bullying e cyberbullying 
(quando acontece de forma 
online) agora são definidos 
por lei: são atos de “inti-
midação, humilhação ou 
discriminação” realizados 

“sistematicamente, indivi-
dualmente ou em grupo, 
mediante violência física 
ou psicológica”, de forma 
verbal, moral, sexual, social, 
psicológica, física, material 
ou virtual.

Os crimes passam a cons-
tar no Código Penal, com 

pena de multa. No caso 
de cyberbullying, também 
pode render até quatro anos 
de prisão.

Há a previsão ainda do 
aumento da pena de dois 
crimes já previstos no Código 
Penal. No caso de homicídio 
de uma pessoa menor de 14 

anos, a pena atual é de 12 a 
30 anos de reclusão. Agora, 
ela poderá ser aumentada 
em dois terços se for prati-
cado em escola de educação 
básica pública ou privada.

O crime de indução ou 
instigação ao suicídio ou à 
automutilação tem pena de 

dois a seis anos de reclusão. 
Com o texto, a reclusão pode 
ser duplicada se o autor for 
responsável por um grupo, 
comunidade ou rede virtuais.

O texto também propõe 
que as prefeituras e o Dis-
trito Federal implementem 
políticas de combate à vio-

No Código Penal, bullying virtual terá pena de multa e até quatro anos de prisão

Bilhões 
sem pagar 
imposto

Enquanto o governo 
federal se desdobra 
para aumentar a ar-
recadação e reduzir o 
déficit das contas pú-
blicas, uma companhia 
movimenta bilhões no 
país sem pagar imposto 
por suas operações.

É a Binance, maior 
corretora de cripto-
moedas do mundo, 
cuja operação no Bra-
sil é chefiada por Gui-
lherme Haddad Nazar, 
sobrinho do ministro 
da Fazenda, Fernando 
Haddad.

A empresa está no 
centro das atenções 
desde o fim do ano 
passado no Brasil e no 
mundo. Lá fora, depois 
que o CEO Changpeng 
Zhao (conhecido por 
CZ) renunciou ao cargo 
no fim de novembro em 
meio a investigações 
por suspeita de infrin-
gir regras de prevenção 
à lavagem de dinheiro 
e descumprir sanções 
do governo americano. 
Ele confessou e aguar-
da sentença de prisão.

No Brasil, o escrutínio 
se dá sobretudo desde 
a CPI das Pirâmides Fi-
nanceiras, em que a Bi-
nance foi caracteriza-
da como a plataforma 
preferida para aplicar 
golpes e terminou com 
pedido de indiciamento 
tanto de Nazar, sobri-
nho de Haddad, quanto 
do ex-CEO CZ.

Investigação vai apurar conduta do ex-juiz em delação premiada

Dias Toff oli autoriza inquérito 
contra senador Sergio Moro

LULA MARQUES

O ministro Dias Toffo-
li, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), autorizou 
a abertura de inquérito 
contra o senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR) 
para apurar supostas ir-
regularidades no âmbito 
de uma delação premiada 
negociada quando ele era 
juiz titular da 13ª Vara Fe-
deral de Curitiba. 

Toffoli atendeu a pedi-
do da Procuradoria-Geral 
da República (PGR), após 
apurações da Polícia Fe-
deral (PF) apontarem a 
necessidade de aprofun-
dar as investigações sobre 
declarações do empresá-
rio e ex-deputado esta-
dual do Paraná Antônio 
Celso Garcia, conhecido 
como Tony Garcia.

O caso remonta a um 
acordo de colaboração 
premiada firmado em 
2004 por Garcia, após 
ele ser preso pela PF 
sob a acusação de ges-
tão fraudulenta do Con-
sórcio Nacional Garibaldi, 
em processo anterior à 
Lava Jato. A partir daí ele 
teria sido ameaçado por 
Moro e levado a gravar 
investigados e “traba-
lhar” para obter provas 
contra políticos e outras 
figuras proeminentes, 
sobretudo ligadas ao PT, 
segundo relatou. 

Em depoimento à PF, 
autorizado por Toffoli 
no ano passado, Garcia 
contou que as supostas 

chantagens teriam sido 
relatadas ainda em 2021 
à juíza Gabriela Hardt, 
que substituiu Moro na 
13ª Vara Federal. As alega-
ções, entretanto, foram 
encaminhadas ao Su-
premo somente no ano 
passado, por decisão do 
juiz Eduardo Appio, que 
assumiu a Lava Jato por 
curto período. 

Segundo relatório da 
PF, que ouviu Garcia por 
três dias em agosto, o 
empresário fez uma nar-

rativa “longa, detalhista e 
por vezes confusa, aduziu 
sobre diversos aspectos 
potencialmente crimino-
sos envolvendo agentes 
públicos e privados que 
atuaram direta e indi-
retamente na Operação 
Lava Jato”. Os advogados 
do ex-deputado também 
enviaram uma série de 
documentos que supos-
tamente comprovariam 
os atos ilícitos. 

No pedido de abertu-
ra de inquérito enviado 

ao Supremo, a PGR es-
creveu que os relatos de 
Garcia “apontam para um 
desvirtuamento das deci-
sões tomadas no âmbito 
da Operação Lava Jato”. 
As condutas relatadas 
indicam “eventual práti-
ca dos crimes de con-
cussão, de fraude pro-
cessual, de organização 
criminosa e de lavagem 
de capitais”, acrescentou 
o órgão. 

Em nota, o senador Ser-
gio Moro disse que sua 

defesa ainda não teve 
acesso aos autos do 
processo. Como em oca-
siões anteriores, Moro 
afirmou que “não houve 
qualquer irregularidade 
no processo de quase 
vinte anos atrás”.

No texto, Moro acres-
centa que “nega, ademais, 
os fatos afirmados no fan-
tasioso relato do crimino-
so Tony Garcia, a começar 
por sua afirmação de que 
‘não cometeu crimes no 
Consórcio Garibaldi’”.

MINISTRO DO STF CRIPTOMOEDAS

lência nas escolas, inclusive 
com medidas preventivas.

Em outro trecho, a legis-
lação altera o Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) para penalizar o res-
ponsável que deixar de co-
municar o desaparecimento 
de uma criança, com pena de 
até quatro anos de prisão.

O texto aprovado amplia 
para até oito anos de prisão 
a pena para quem exibe ou 
facilita a exibição de porno-
grafia infantil, prática que 
passa a ser tratada como 
crime hediondo.

A lei também inclui no rol 
de crimes hediondos —con-
tra os quais não cabe fiança 
nem anistia— o tráfico de 
crianças e adolescentes, o 
sequestro e cárcere privado 
de crianças e adolescentes 
e o auxílio, a indução ou 
a instigação ao suicídio ou 
à automutilação por meio 
virtual ou de maneira geral.

A Política Nacional de 
Prevenção e Combate ao 
Abuso e Exploração Sexual 
da Criança e do Adolescente 
tem como objetivo garantir 
atendimento, inclusive à fa-
mília, para casos de abuso 
e de exploração sexual de 
menores de idade e aprimo-
rar as ações de prevenção 
e combate a estas práticas.
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Economia da América Latina 
deve ter crescimento moderado

BUSCA PREÇO AMAZONAS

Sancionada Lei para criminalizar bullying e cyberbullying
DIVULGAÇÃO

Ferramenta auxilia na pesquisa do valor de material escolar

Com o início do ano, vêm 
também os gastos com o 
material escolar, e a pesqui-
sa de preço é uma ótima 
alternativa para economizar 
na hora da compra. E é isso 
que o consumidor pode fazer 
usando o “Busca Preço Ama-
zonas”, uma ferramenta que 
oferece um serviço gratuito 
de pesquisa dos preços prati-
cados no comércio do Estado.

Desenvolvida pelo Depar-
tamento de Tecnologia da 
Informação (Detin) da Secre-
taria de Estado da Fazenda 
(Sefaz/AM), a ferramenta 
facilita a comparação dos 
preços de diversos produtos 
incluídos na lista de material 
escolar e muitos outros.

No site https://buscapre-
co.sefaz.am.gov.br, o consu-
midor pode consultar o preço 
de diversos itens, incluindo 

produtos como cadernos, ca-
netas, lápis, corretivos, borra-
chas, entre outros solicitados 
pelas instituições de ensino.

Na plataforma, o preço de 
um caderno de 12 matérias, 
por exemplo, é encontrado 
por valores que vão de R$ 
26 até R$ 74,90.

O chefe do Detin, Rodri-
go Albuquerque, falou da 
praticidade que a ferra-
menta apresenta e como 
ela funciona.

“O Busca Preço foi de-
senvolvido para facilitar a 
pesquisa de qualquer item 
adquirido com nota fiscal. 
A usabilidade do mesmo é 
acessível para todos, poden-
do ser consultado no com-
putador, notebook, tablet ou 
pelo sistema web do celular. 
E além de mostrar o preço 
do item pesquisado, a fer-

ramenta também mostra o 
local onde o item pode ser 
encontrado”, afirmou.

Funcionamento
Ao digitar o nome do pro-

duto ou alguma palavra-cha-
ve, o Busca Preço Amazonas 
realiza a pesquisa nas Notas 
Fiscais de Consumidor Ele-
trônica (NFC-e) armazena-
das na Sefaz/AM. O sistema 
exibe a listagem dos produ-
tos encontrados a partir do 
menor para o maior preço.

O Busca Preço Amazonas 
obtém os preços a partir 
das Notas Fiscais de Con-
sumidor Eletrônica (NFC-e) 
emitidas no Amazonas e ar-
mazenadas no banco de da-
dos da Sefaz/AM. Cada vez 
que uma NFC-e é emitida 
por um estabelecimento, o 
preço dos itens registrados 

na nota é inserido e atuali-
zado no sistema.

Por padrão, são exibidos os 
preços de notas emitidas nos 
últimos 30 minutos. No menu 
de opções, o usuário pode al-
terar o período da consulta de 
um dia até sete dias, podendo 
desta forma acompanhar os 
valores praticados.

A figura de um “fogui-
nho” indica os preços das 
notas fiscais emitidas re-
centemente. Esta é a in-
formação mais “quente” 
disponível pelo sistema. 
Como a atualização ocorre 
de hora em hora, é possível 
que o usuário do Busca Pre-
ço Amazonas se beneficie 
das promoções relâmpagos 
que acontecem, inespera-
damente, em alguns esta-
belecimentos comerciais 
como supermercados.

DIVULGAÇÃONo Fórum 
Econômico Mundial, 
especialistas 
apontam que as 
condições financeiras 
sejam mais flexíveis 
em 2024

Em Tempo

Economistas presen-
tes no Fórum Eco-
nômico Mundial, em 
Davos, na Suíça, fize-

ram um “aumento notável” 
em suas projeções para o 
crescimento da América 
Latina e Caribe neste ano. 
Apesar de o otimismo ter 
dobrado frente a 2023, a 
região deve apresentar 
expansão moderada neste 
exercício, em linha com as 
expectativas para o desem-
penho global.

Pesquisa feita com 60 
economistas-chefes de 
bancos e empresas do 
mundo todo e divulgada no 
Fórum Econômico Mundial 
nesta segunda-feira (15), 
mostra que a maioria (59%) 
vê a economia da América 
Latina e Caribe com cresci-
mento moderado em 2024. 
No ano passado, era cerca 
de metade disso.

Para 30%, a expansão 
ainda deve ser fraca, en-
quanto 11% denotam maior 
otimismo e projetam forte 
avanço.

“Há um aumento notá-
vel nas expectativas de 
crescimento para a Amé-
rica Latina e o Caribe, a 
África Subsaariana e a Ásia 
Central, embora as pers-
pectivas continuem a ser 
de um crescimento global-
mente moderado”, aponta 
a pesquisa Chief Econo-
mists Outlook, publicada 
no primeiro dia do Fórum 
de Davos.

Em termos de inflação, 
a perspectiva majoritária 
(63%) é a de que os pre-
ços permaneçam modera-

dos na região da América 
Latina e Caribe neste ano. 
Mais de um quarto, porém, 
vê o indicador elevado.

Uma melhora significati-
va foi vista nas perspectivas 
econômicas para a Europa e 
os Estados Unidos. O temor 
da inflação elevada se re-
duziu drasticamente, com a 
proporção dos entrevista-
dos que temia um indicador 
alto ou muito alto caindo de 
71% e 47% na pesquisa feita 
em setembro para apenas 
13% na última edição, nesta 
ordem.

Dois terços dos econo-
mistas-chefes ainda espe-

ram inflação moderada na 
Europa e nos EUA, enquan-
to a China segue como ex-
ceção, com 76% dos entre-
vistados projetando preços 
baixos ou muito baixos.

Quanto ao Produto Inter-
no Bruto (PIB) global, mais 
da metade (56%) espera 
crescimento fraco neste 
ano, com sete em cada dez 
projetando uma aceleração 
no ritmo da fragmentação 
geoeconômica. Para 43% 
dos economistas, as condi-
ções da economia mundial 
permanecerão inalteradas 
ou mais fortes.

Economia global
Segundo a diretora-exe-

cutiva do Fórum Econômi-
co Mundial, Saadia Zahidi, 
o levantamento reforça a 
natureza precária do am-
biente econômico global. 
“Em meio a divergências 
aceleradas, a resiliência 
da economia global conti-
nuará a ser testada neste 
ano”, diz ela, mencionan-
do condições financeiras 
ainda restritivas a despei-
to da queda da inflação 
e o aumento das tensões 
globais, em especial geo-
políticas, assim como das 
desigualdades.

No entanto, a maioria 
dos economistas ouvidos 
espera que as condições 
financeiras, bem como do 
mercado de trabalho, se-
jam mais flexíveis em 2024.

A inflação global continua 
a diminuir, sustentando as 
expectativas de uma ligeira 
descida das taxas de juro ao 
longo do exercício, projetam 
eles. A inflação global deve 
cair para 4,8% em 2024, um 
declínio acentuado frente 
aos 5,9% de 2023 e aos 9,2% 
de 2022, dizem, citando pro-
jeções do Fundo Monetário 
Internacional (FMI).

Dentre os economistas 

que participaram do le-
vantamento publicado no 
Fórum de Davos, estão 
nomes como os dos brasi-
leiros Mansueto Almeida, 
do BTG Pactual, Fernan-
do Honorato Barbosa, do 
Bradesco, Mário Mesquita, 
do Itaú Unibanco, e ainda 
internacionais como Ka-
rin Kimbrough, do Linke-
dIn, Hal Varian, do Google, 
Paul Donovan, do UBS, e 
Pierre-Olivier Gourinchas, 
do Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI).

A pesquisa foi realizada 
entre novembro de dezem-
bro de 2023.

Economistas presentes no Fórum Econômico Mundial, em Davos, na Suíça, projetam crescimento moderado
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Incubadora impulsiona negócios
inovadores da Amazônia
Iniciativa pioneira 
vai levar destaques 
para agenda com 
investidores da 
Amazônia em 
Portugal

DIVULGAÇÃO

Com a proposta de im-
pulsionar 12 empresas 
da Amazônia no seu 
processo de internacio-

nalização, a FPFtech e a WIT 
deram o pontapé inicial na 
execução do Amazônia+Global, 
o primeiro programa de uma 
incubadora tecnológica da re-
gião com este objetivo. Além 
das 12 startups selecionadas 
receberem capacitações, men-
torias especializadas e todo o 
suporte técnico para expandir 
as fronteiras dos seus negócios, 
o programa vai selecionar as 
duas de maior destaque para 
uma agenda de matchmaking 
com investidores do ecossiste-
ma de inovação em Portugal.

O coordenador de projetos 
da FPFtech, Rafael Teodósio, 
ressaltou a importância da 
oportunidade para as startups, 
destacando o papel da fun-
dação e da WIT no fomento 
de negócios inovadores que 
precisam de um impulso para 
alcançar novos mercados. 

“Expandir para mercados 
internacionais permite que as 
startups alcancem novos clien-
tes, o que pode ser vital para 
o crescimento sustentável, 
especialmente se o mercado 

Em Tempo

Projeto Amazônia+ Global foi desenhado para 
acelerar a internacionalização de startups

para montar o nosso negócio e 
depois retornar ao País. Hoje, são 
mais de 600 empresas em 45 
países que receberam o auxílio 
da uGlobally. A ideia é que nos 
próximos meses a gente cami-
nhe nessa jornada para plantar 
essa semente da internaciona-
lização nos negócios selecio-
nados ou impulsionar quem já 
está em processo avançado”, 
ressaltou Rodrigues.

Uma das empresas selecio-
nadas, a EnLite Health Solu-
tions, conhece bem os desafios 
da internacionalização e, ago-
ra, seus fundadores brasileiros 

(Ana Joulie Moura e Marcel 
Araújo) que iniciaram o negócio 
de “clínica sem paredes” na Ar-
gentina em 2017, desde 2020, 
estão com sede em Manaus 
para expandir as possibilidades 
de atuação.

No auge da pandemia de 
Covid-19, a EnLite trouxe para 
a área da saúde mental e do 
cuidado humano um serviço 
de atendimento gratuito para 
qualquer pessoa que necessi-
tasse de tratamento. Segundo 
seus fundadores, a empresa 
adaptou seus serviços por meio 
do uso intensivo de tecnolo-

gia, por uma clínica digital que 
leva cuidado humano e saúde 
mental a qualquer pessoa e 
em qualquer lugar do mundo.

O Amazônia+ Global também 
vai contar com as empresas Da 
Cruz Destilados Eurydice; Ter-
ramazonia Superplants; Wa-
rabu; TL Tecnologia da Infor-
mação Sundeal; AmazWood; 
GETTER; Acmella Beauty; Btra-
cer; E F Belmont Tecnologias; 
Eletrocomnect Engenharias e 
Perícias; e Cute Clean & Friends.

Fabíola Almeida, analista de 
negócios da FPFtech, enfati-
zou que o programa represen-

ta um importante passo para 
o crescimento empresarial e 
ampliação de negócios das 
startups participantes.

“É importante destacar que 
a internacionalização tam-
bém apresenta desafios, como 
adaptação a diferentes cultu-
ras, regulamentações e con-
corrências. Portanto, é crucial 
que as startups realizem pes-
quisas de mercado, planeja-
mento estratégico e estejam 
preparadas para enfrentar as 
complexidades inerentes ao 
ambiente global de negócios”, 
reforçou Fabíola.

doméstico estiver saturado. In-
ternacionalizar também pode 
ajudar as startups a aproveita-
rem os recursos globais, como 
talentos, tecnologia, fornece-
dores e parceiros estratégicos”, 
explicou Teodósio.

O projeto Amazônia+ Global 
foi desenhado para acelerar 
a internacionalização de star-
tups e Micro e Pequenas Em-
presas (MPEs) na Região da 
Amazônia Ocidental e Amapá, 
com uma colaboração estra-
tégica tripla entre a FPFtech, a 
uGlobally e a incubadora tec-
nológica WIT. A iniciativa faz 
parte do programa de incu-
bação Empreende+ Amazônia, 
aprovado no Programa Prio-
ritário de Empreendedorismo 
Inovador (PPEI) da SOFTEX 
Amazônia.

O gerente de negócios inter-
nacionais da uGlobally, Rafael 
Rodrigues, explicou que o pro-
grama visa não só fomentar 
startups da região, mas tam-
bém mostrar que o Norte do 
Brasil também produz tecnolo-
gia e inovação. Rodrigues des-
tacou que o programa consis-
tirá em duas etapas: a primeira 
com as 12 startups, com diag-
nóstico de maturidade inter-
nacional do negócio, oficinas 
teóricas e práticas, mentoria 
coletiva e individual e acesso 
a uma plataforma digital com 
conteúdos de internacionali-
zação; já a segunda etapa será 
a imersão em Portugal, voltada 
para as duas startups sele-
cionadas. Ele explicou como a 
própria experiência da uGlo-
bally deve ajudar no processo.

“A gente precisou sair do Brasil 

Shopping arrecada material 
escolar para crianças vulneráveis

O Amazonas Shopping iniciou, 
nesta segunda-feira (15), uma 
campanha de arrecadação de 
material escolar para ser doado 
a instituições que cuidam de 
crianças em situação de vulne-
rabilidade social. A ação faz parte 
de uma iniciativa nacional da 
ALLOS – maior e mais inovadora 
plataforma de serviços, entrete-
nimento, lifestyle e compras da 
América Latina – administradora 
do Amazonas Shopping.

O Instituto da Criança é o res-
ponsável pelo mapeamento, va-
lidação, coleta e entrega desses 
materiais às diferentes institui-
ções situadas nas comunida-
des próximas aos shoppings da 
ALLOS. No Amazonas Shopping, 
o ponto de arrecadação está ins-
talado no segundo piso, próximo 
da loja Riachuelo. A campanha 
ocorre até o dia 9 de fevereiro.

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que podem ser 

doados todos os itens básicos, 
desde cadernos, lápis, canetas, 
borrachas, apontador até mo-
chilas. “Muitos pais estão fa-
zendo as compras de material 
escolar dos filhos e, quem quiser, 
pode também doar e fazer a di-
ferença no ano letivo de outras 
crianças”, destaca.

“Nesse momento de muitas 
despesas para as famílias, re-
afirmamos o cuidado com a 
educação e o desenvolvimento 
das comunidades no nosso en-
torno, a partir do engajamento 
dos nossos visitantes, lojistas 
e colaboradores. Essa é uma 
campanha que faz a diferença 
na vida das crianças beneficia-
das e fortalece os laços entre a 
comunidade local e os nossos 
shoppings, que seguem com o 
propósito de transformar mo-
mentos, inspirar e impactar po-
sitivamente a vida das pessoas”, 
explica a diretora de Marketing 
da ALLOS, Ana Paula Niemeyer.

INSTITUTO DA CRIANÇA 

Materiais serão entregues para diferentes instituições comunitárias

Encontro é uma iniciativa do Conselho Nacional das Populações Extrativistas

Extrativistas buscam garantir 
revitalização da cadeia de borracha

Fortalecer a cadeia de borracha 
nativa da Amazônia, defender os 
territórios em prol do extrativismo 
sustentável, combater o êxodo rural, 
aumentar o valor pago pela produ-
ção, valorizar os seringueiros, entre 
outros assuntos, fazem parte da 
carta de compromisso apresentada 
no primeiro Encontro Municipal dos 
Extrativistas da Borracha. O evento 
foi realizado no sábado (13), no mu-
nicípio de Pauini, com a participação 
de mais de 80 pessoas.

O encontro é uma iniciativa do 
Conselho Nacional das Populações 
Extrativistas (CNS) e do Memorial 
Chico Mendes, com o apoio de 
parceiros, que estão implemen-
tando, desde 2016, o projeto de 
revitalização da cadeia produtiva de 
borracha nativa do Amazonas. Em 
Pauini, o evento foi realizado com 
a coordenação da Associação dos 
Trabalhadores Agroextrativistas do 
Município (Atramp), Prefeitura de 
Pauini, Aliança para o Desenvolvi-
mento Sustentável do Sul do Ama-
zonas e WWF-Brasil.      

Segundo o secretário-executivo 
do CNS, Dione Torquato, o princi-
pal objetivo do Encontro Municipal 
dos Extrativistas da Borracha foi 
realizar um diálogo entre extrati-
vistas, lideranças da sociedade civil, 
instituições parceiras e autoridades 
políticas para fortalecer o retorno 
da cadeia produtiva da borracha.

“Além disso, abordamos os desa-
fios e avanços em 2022 e 2023 por 
meio do projeto de revitalização 
da cadeia da borracha extrativista 
do Amazonas. Também foi um mo-
mento para debater melhorias e o 

DIVULGAÇÃO

PAUINI
DIVULGAÇÃO

fortalecimento da cadeia pro-
dutiva da borracha no município 
de Pauini”, comentou.

Dados do WWF-Brasil apon-
tam que, em 2022, o projeto 
contribuiu diretamente para a 
conservação de mais de 60 mil 
hectares da Amazônia a partir 
do manejo para a produção da 
borracha. Em 2023, a expec-
tativa é alcançar 150 mil hec-
tares conservados. A iniciativa 
está sendo implementada em 
Canutama, Pauini, Manicoré, 
Eirunepé e Itacoatiara. Todos 
são municípios do Amazonas.

“Com a rede de parceiros te-
mos a convicção que as as-

sociações extrativistas se for-
talecerão, vamos atrair mais 
compradores e teremos uma 
indústria em Manaus”, disse o 
presidente da Atramp.

A Carta de Compromissos 
solicita da Prefeitura de Paui-
ni o pagamento da subvenção 
da safra 2022 no valor de R$ 
0,60; Aumento no pagamento 
da subvenção da safra 2023; 
e a premiação de produtores 
destaques da safra. O prefei-
to da cidade, Renato Afonso, 
participou do evento e se com-
prometeu em alterar o valor de 
R$ 0,60 para R$ 1,20 na safra 
de 2023.
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‘A luta das mulhe-
res pelo Direito à 
cidade’ é o tema 
do curso on-line 

que a Universidade Nilton 
Lins realizará nos dias 16 
e 17 deste mês para deba-
ter e propor soluções para 
enfrentar a realidade alar-
mante no Amazonas, onde 
segundo dados oficiais, 
uma mulher sofre algum 
tipo de violência a cada 
duas horas e que lidera o 
ranking de casos de violên-
cia sexual no país.

Com inscrições abertas 
no site www.universidade-
niltonlins.com.br, o evento 
irá abordar a inclusão da 
mulher na sociedade além 
dos direitos à terra e ha-
bitação, englobando ques-
tões como trabalho, renda 
e segurança nas ruas.

“Quando uma mulher sai 
de casa de noite para se 
divertir, ou de madrugada 
para pegar um ônibus para 
trabalhar, por exemplo, ela 
precisa de uma infraestru-
tura urbana diferenciada e 
de garantias de integridade 
no transporte público para 
que não fique mais vulne-
rável, porque ao contrário 
do homem, além da vio-
lência cotidiana de roubos 
e assaltos, a mulher sofre 
assédio, importunações e 
até mesmo estupro”, res-
salta a professora de Ser-
viço Social da Nilton Lins e 
uma das coordenadoras do 
curso, Karolina Aguiar.

O curso abordará também 

Evento irá abordar a 
inclusão da mulher 
na sociedade além 
dos direitos à terra 
e habitação

DIVULGAÇÃO 

Curso abordará também a questão da empregabilidade, condições de trabalho e salário igualitário

Curso debate segurança 
e direto das mulheres

a questão da empregabili-
dade, condições de traba-
lho e salário igualitário.

“Todos os índices de 
agressão, feminicídio e as-
sédio contra as mulheres 
cresceram muito nos últi-
mos anos no Amazonas. No 
interior, a situação é mais 
grave porque há muitos ca-
sos de violência sexual con-
tra meninas de 8 a 13 anos 
não notificados. Quanto 
mais informação, capacita-
ção e esclarecimento, mais 
poderemos combater essa 
triste realidade”, acrescen-
tou Aguiar, que também in-
tegra o Conselho Estadual 
de Direitos da Mulher.

REUNIÃO

Presidente Figueiredo planeja regularização fundiária
Redação

A regularização fundiária 
foi o tema central da reunião 
com os secretários munici-
pais de Presidente Figuei-
redo (distante 110 quilôme-
tros de Manaus). Apesar de 
ser um problema crônico e 
de difícil resolução, a ad-
ministração municipal vem 
progressivamente enfren-
tando esse desafio.

A reunião com os líderes 
da Associação Taboca e do 
Ramal da Nona, no Km 185 
da BR 174, demonstrou que o 
município já iniciou o levan-
tamento topográfico e está 
empenhado em solucionar 
a questão da regularização.

Segundo os executivos 
municipais, a prefeita Pa-
trícia Lopes já determinou 
que a Secretaria Muni-
cipal de Abastecimento e 
Desenvolvimento Agríco-
la, Aquícola e Pesqueiro, 

juntamente com o Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (IDAM), agilize as 
emissões do Cadastro Ru-
ral (CAR) e do Cadastro da 
Agricultura Familiar (CAF). 
Esses documentos são fun-
damentais para a posse da 
terra. “Precisamos acelerar 
essa regularização que se 
arrasta há anos, para que 
os produtores e moradores 
rurais possam ter um sono 
tranquilo, sem a ameaça 
constante de perder suas 
terras e sem poder receber 
investimentos para desen-
volver seus empreendimen-
tos”, afirmou Patrícia Lopes.

Conforme Carles Walde-
mar, líder da Associação Ta-
boca e também da comu-
nidade do Ramal da Nona, 
este é um dos passos mais 
importantes para todos nós. 
Esse sempre foi um desafio 

que ninguém teve coragem 
de enfrentar, mas a prefeita 
Patrícia Lopes está encaran-
do. “Obrigado por sua cora-
gem e dedicação com os mo-
radores dos ramais, que nos 
últimos anos têm sentido a 
presença do poder público”, 
declarou Waldemar.

Os líderes da comunidade, 
Carlisson Ravlik e Anita Kari-
na, informaram que já estão 
agilizando a documentação 
junto às famílias o mais rápi-
do possível, para que o Grupo 
de Trabalho possa regulari-
zar a situação o mais breve. 
“Este era um sonho antigo 
dos comunitários e vamos 
abraçar essas ações da pre-
feitura para buscar a melho-
ria da qualidade de vida de 
nossa gente”, definiram.

Regularização fundiária
A regularização fundiá-

ria, em termos gerais, é o 
processo que inclui medi-

DIVULGAÇÃO

Programação
Além do curso, a pro-

gramação de extensão da 
Universidade Nilton Lins 
para o mês de janeiro inclui 
atividades em diversos 
segmentos, com destaque 
para a oficina de verifica-
ção de sinais vitais para 
a área esportiva/fitness; 
a palestra de estratégias 
para iniciar uma ativida-
de física na meia-idade, 
o minicurso sobre saú-
de indígena e desenvol-
vimento sustentável e o 
curso sobre os desafios da 
saúde pública no estado 
do Amazonas.

Insegurança
O índice de mulheres 

que afirmaram conhecer 
outras que já passaram 
por importunação e as-
sédio sexual foi de 88%, 
segundo a pesquisa que 
teve apoio da Uber.

Ônibus e trens são os 
meios de transporte que 
mais geram inseguran-
ça no grupo. Contudo, os 
ônibus também são vistos 
como os meios onde há 
maior facilidade para re-
alização de denúncias de 
casos de violência ou im-
portunação, assim como 
de responsabilização dos 
agressores.

Jacira Melo, diretora 
executiva do Instituto 
Patrícia Galvão, classifica 
como inaceitável o fato 
de tantas mulheres serem 
vítimas de importunação 
sexual ao utilizarem trans-
portes coletivos, privados 
e até mesmo ao caminha-
rem pelas ruas.

“É preciso que as leis se-
jam aplicadas e que sejam 
desenvolvidas políticas e 
mecanismos para preven-
ção da violência de gênero, 
que garantam a todas as 
mulheres o direito de ir 
e vir sem medo e sem 
risco de violência”, afirma 
Jacira.

Dupla presa 
por estupro 
em Itamarati

CRIME  

Da redação

Policiais civis da 68ª 
Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Itama-
rati (distante 985 qui-
lômetros de Manaus), 
prenderam, nesta se-
gunda-feira (15), Diego 
Peruano Martin, de 20 
anos, e Jheike Pereira 
de Souza, de 31 anos, 
por estupro, homicídio 
qualificado e ocultação 
de cadáver de Gercivane 
Gomes de Freitas, que 
tinha 25 anos. 

Conforme policiais ci-
vis da 68ª DIP, as inves-
tigações apontaram que 
a dupla premeditou o 
crime. Ambos avistaram 
a vítima em uma praça da 
cidade e convenceram 
ela a ir até a residên-
cia de um deles, e no 
momento em que Ger-
civane chegou ao local, 
foi estrangulada e mor-
ta por conta uma dívida 
de R$ 250 relacionada 
a drogas.

“Após isso, eles enro-
laram o corpo em um 
lençol e uma capa de 
colchão, cobriram com 
mato seco e ocultaram o 
cadáver que só foi locali-
zado alguns dias depois, 
debaixo de um trapiche, 
em estado avançado de 
decomposição. A vítima 
estava despida, com as 
mãos e pés amarrados, 
e com sinais de tortura e 
violência sexual”, infor-
maram os policiais.

Com base em fortes 
indícios de autoria e 
materialidade do de-
lito foi representada à 
Justiça pela prisão de 
Diego Peruano Martin, e 
Jheike Pereira de Souza, 
e a ordem judicial foi 
decretada pelo Poder 
Judiciário.

das jurídicas, urbanísticas, 
ambientais e sociais, com 
a finalidade de integrar as-
sentamentos irregulares ao 
contexto legal das cidades.

Os assentamentos apre-
sentam normalmente dois 
tipos de irregularidade fun-
diária:

- Irregularidade dominial, 
quando o possuidor ocupa 

uma terra pública ou pri-
vada, sem qualquer título 
que lhe dê garantia jurídica 
sobre essa posse;

- Urbanística e ambien-
tal, quando o parcelamento 
não está de acordo com 
a legislação urbanística e 
ambiental e não foi devi-
damente licenciado.

A efetiva integração à 

cidade requer o enfrenta-
mento de todas essas ques-
tões, por isso a regularização 
envolve um conjunto de me-
didas. Além disso, quando 
se trata de assentamentos 
de população de baixa ren-
da, são necessárias também 
medidas sociais, de forma a 
buscar a inserção plena das 
pessoas à cidade.

Município iniciou levantamento topográfico para solucionar a questão
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Período para matrícula de novos 
Responsáveis devem 
realizar entrega 
de documentos na 
unidade de ensino 
escolhida DIVULGAÇÃO

O período de matrículas 
para novos alunos da 
rede pública de ensino 
inicia nesta quarta-feira 

(17). O processo de reserva de va-
gas pode ser realizado de forma 
on-line, por meio do site www.
matrículas.am.gov.br. O prazo 
encerra na próxima sexta-feira 
(19). Para concluir o processo de 
matrícula, os pais ou responsá-
veis devem realizar a entrega 
de documentos na unidade de 
ensino escolhida, no prazo de 
três dias úteis.

As datas para matrículas de 
novos alunos dão continuidade 
ao “Calendário de Matrículas de 
2024” iniciado com o processo 
de rematrículas automáticas 
dos discentes que estudaram 
na rede pública do Amazonas 
em 2023; seguido do reorde-
namento e transferências. Caso 
não haja a entrega de docu-
mentos, o candidato perde a 
vaga, que é remetida de volta 
ao sistema.

De acordo com a Gerente 
de Matrículas da Secretaria 
de Educação, Irlanda Araújo, 
a rede pública de ensino está 
chegando a fase final das datas 
programadas no Calendário de 
Matrículas. 

“Estamos realizando todos os 
trâmites referentes às matrícu-
las  desde o ano passado. Após 
o atendimento voltado para os 
novos alunos, a rede pública de 
ensino estipula um prazo para 
atendimento ao aluno retarda-
tário, para aqueles casos que, 
por algum  motivo, não conse-
guiram realizar a matrícula do 
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aluno no período estipulado”, 
explicou Irlanda Araújo.

EJA
Além do ensino regular, a Se-

cretaria de Educação ofertará, 
para o ano de 2024, vagas para 
a Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), na capital e interior. O 

período de matrícula de novos 
alunos também inicia nesta 
quarta-feira (17). 

Desde o ano de 2021, a es-
trutura da EJA no Amazonas 
passou por reformulação. O ano 
letivo, que durava 12 meses, pas-
sou a durar um semestre (seis 
meses).

Documentação
Comprovante de escolari-

dade original;
Guia de transferência;
Histórico Escolar;
Declaração de transferên-

cia (com validade de 30 dias) 
caso o candidato venha da 
rede particular, federal, de 

outro estado ou municipal 
do interior do estado);

Certidão de nascimento 
(original e cópia);

CPF e RG (original e cópia) 
do aluno do ensino médio;.

Cartão de vacinação (có-
pia);

Duas fotos 3X4 recentes 

do aluno;
Documento de identifi-

cação com foto (original e 
cópia) do responsável pela 
matrícula, do aluno menor 
de idade;

Comprovante de residên-
cia atualizado (até 30 dias 
da data de apresentação).

A Aliança Francesa Ma-
naus vai iniciar o ano leti-
vo de 2024 em uma nova 
sede, localizada no Centro de 
Manaus, rua Ferreira Pena, 
próximo a Santa Casa de Mi-
sericórdia. A mudança tem 
como objetivo proporcionar 
um espaço confortável e 
bem localizado para todos, 
possibilitando a imersão no 
universo francófono.

De acordo com o Diretor-
-executivo Avelino Rodri-
gues o novo local é um pré-
dio histórico que possibilita 
o estudo da língua francesa 
e a realização dos habituais 
eventos culturais promovi-
dos pela instituição em um 
ambiente espaçoso, que vai 
permitir a imersão no uni-
verso da língua.

“Damos as boas vindas 
aos veteranos e aos novos 
alunos, desejamos um 2024 

repleto de conhecimento e 
que venham novas experi-
ências maravilhosas. O novo 
prédio pertenceu a um fran-
cês e voltará a abrigar as 
cores e a cultura francesa. 
Nossa intenção é abrilhantar 
a cultura manauara. Agora 
estamos próximos ao Pa-
lácio da Justiça, ao Teatro 
Amazonas e esperamos que 
a Paris dos Trópicos possa 
ser vista por todos os ma-
nauaras”, pontuou o Diretor.

A Aliança Francesa foi fun-
dada em 1883 em Paris e tem 
por objetivo difundir a língua 
e a cultura da França ao redor 
do mundo. Já a unidade de 
Manaus foi criada em 1972 
e até hoje continua como 
referência nos segmentos 
da arte e cultura francesa, 
além de oferecer cursos de 
ensino da língua na capital 
amazonense.

Manaus aumenta números de 
alfabetizados na rede de ensino

AVANÇO

Escola abre ano letivo 
de 2024 em nova sede

Manaus aumentou o nú-
mero de alfabetização nos 
estudantes da rede de ensi-
no. Uma comparação, reali-
zada pela Gestão Integrada 
da Escola (Gide), aponta que 
em 2022, no 1º ano, 12.345 
mil estudantes foram alfa-
betizados; e em 2023, esse 
total foi de 17.750, um au-
mento de 3%, alcançando 
75,5% dos alunos matricu-
lados no 1º ano. Já na última 
fase da alfabetização, que 
é o 3º ano, em 2022 foram 
19.671 mil alunos alfabeti-
zados, e em 2023, 22.918, 
percentual 14,3% e mais de 
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Prefeitura de Manaus aponta crescimento na fase de alfabetização na rede municipal de ensino

96% dos estudantes da rede 
alfabetizados.

A Prefeitura tem intensifi-
cado cada vez mais o proces-
so de ensino-aprendizagem 
nos anos iniciais, que cor-
responde do 1º ao 5º ano do 
ensino fundamental, e prin-
cipalmente nas fases da alfa-
betização, que são o 1º, 2º e 3º 
ano. O mesmo crescimento 
também ocorreu no 2º ano, 
onde em 2022, 18.891 estu-
dantes foram alfabetizados; 
e 2023, esse número subiu 
para 22.792, tendo 93,7% dos 
alunos alfabetizados.

Esse grande resultado, 

conta com o apoio dos pro-
fessores, familiares, equipe 
pedagógica da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Semed), 
o entusiasmo dos alunos e os 
projetos desenvolvidos pela 
rede municipal de Educação, 
como o “Alfabetiza Manaus”, 
lançado em 2022, com o ob-
jetivo de erradicar o analfabe-
tismo em Manaus. 

De acordo com o subse-
cretário de Gestão Educacio-
nal, Júnior Mar, a gestão do 
prefeito David Almeida e da 
secretária de Educação, pro-
fessora Dulce Almeida, busca 
um resultado com qualidade. 

“O resultado que conquis-
tamos nesse um ano é o 
reflexo da aprendizagem que 
desenvolvemos na rede mu-
nicipal, que trabalha de for-
ma enfática a alfabetização. 
Temos lacunas de aprendi-
zagem que advém desde a 
pandemia, com crianças que 
têm dificuldades na leitura, 
escrita e que precisam ser 
aprimoradas, e toda equipe 
da Semed tem trabalhado 
para isso e os resultados es-
tão aparecendo, com esse 
crescimento de estudantes 
alfabetizados até o 3º ano”, 
concluiu o subsecretário.

Rede pública de ensino está chegando a fase final das datas programadas no Calendário de Matrículas

Unidade foi criada em 1972 na capital amazonense

alunos inicia amanhã (17)
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Inteligência artifi cial deve afetar 
40% dos empregos no mundo
Fundo Monetário 
Internacional alerta 
que vagas podem 
desaparecer e IA 
deve aprofundar 
desigualdades

DIVULGAÇÃO

Quase 40% dos em-
pregos em todo o 
mundo podem ser 
afetados pelo au-

mento da Inteligência Arti-
ficial (IA), uma tendência que 
provavelmente aprofundará 
a desigualdade, de acordo 
com o Fundo Monetário In-
ternacional (FMI).

Em uma publicação de do-
mingo (14), a chefe do FMI, 
Kristalina Georgieva, pediu 
que os governos estabele-
çam redes de segurança so-
cial e ofereçam programas 
de reciclagem para conter o 
impacto da IA.

“Na maioria dos cenários, 
a IA provavelmente piorará 
a desigualdade geral, uma 
tendência preocupante que 
os formuladores de políti-
cas devem abordar proativa-
mente para evitar que a tec-
nologia estimule ainda mais 
as tensões sociais”, escreveu 
ela antes do Fórum Econômi-
co Mundial (WEF) em Davos, 
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Na maioria dos cenários, a IA provavelmente 
piorará a desigualdade geral

Nos mercados emergen-
tes e nos países de menor 
renda, espera-se que 40% 
e 26% dos empregos sejam 
afetados pela IA, respectiva-
mente. Os mercados emer-
gentes referem-se a lugares 
como a Índia e o Brasil com 
crescimento econômico sus-
tentado, enquanto os países 
de baixa renda referem-se a 
economias em desenvolvi-
mento com renda per capita 
caindo dentro de um certo 
nível, como Burundi e Serra 
Leoa.

“Muitos desses países não 
têm infraestrutura ou mão de 
obra qualificada para apro-
veitar os benefícios da IA, 
aumentando o risco de que, 
com o tempo, a tecnologia 
possa piorar a desigualdade”, 
observou Georgieva.

Ela alertou que o uso da IA 
poderia aumentar as chan-
ces de agitação social, es-
pecialmente se os trabalha-
dores mais jovens e menos 
experientes aproveitassem 
a tecnologia como uma ma-
neira de ajudar a aumentar 
sua produção, enquanto os 
trabalhadores mais seniores 
lutam para acompanhar.

A IA se tornou um tópico 
quente no Fórum Econômico 
de Davos no ano passado, 
quando o ChatGPT tomou 
o mundo. A sensação do 
chatbot, que é alimentada 

na Suíça, onde o tópico está 
definido para estar no topo 
da agenda.

Como a IA continua a ser 
adaptada por mais trabalha-
dores e empresas, espera-
-se que ajude e prejudique 
a força de trabalho humana, 
observou Georgieva.

Ecoando avisos anteriores 
de outros especialistas, Ge-
orgieva disse que os efeitos 
devem ser sentidos mais pro-
fundamente nas economias 
avançadas do que nos mer-
cados emergentes, em parte 
porque os trabalhadores de 
colarinho branco são vistos 
como mais em risco do que 
os trabalhadores manuais.

Em economias mais de-
senvolvidas, por exemplo, 
até 60% dos empregos po-
dem ser afetados pela IA. 
Aproximadamente metade 
deles pode se beneficiar de 
como a IA promove maior 
produtividade, disse ela.

“Para a outra metade, os 
aplicativos de IA podem exe-
cutar tarefas-chave atual-
mente executadas por seres 
humanos, o que poderia re-
duzir a demanda de trabalho, 
levando a salários mais bai-
xos e contratação reduzida”, 
escreveu Georgieva, citando 
a análise do FMI.

“Nos casos mais extremos, 
alguns desses empregos po-
dem desaparecer.”

Donald Trump ataca 
rivais nas redes sociais

O ex-presidente dos Estados 
Unidos Donald Trump passou 
a manhã antes dos caucuses, 
evento das eleições primárias, 
do estado de Iowa atacando 
seus rivais republicanos nas 
redes sociais.

Em uma série de postagens, 
Trump afirmou que está derro-
tando o presidente Joe Biden 
nas pesquisas eleitorais recen-
tes, enquanto seus oponentes 
estão “perdendo feio” para o 
atual presidente.

Ele também alegou que a im-
prensa está tentando promover 
o governador da Flórida Ron 
DeSantis e a ex-governadora 
da Carolina do Sul Nikki Haley 
na véspera dos caucuses.

Trump também atacou uma 

vez atrás o empresário Vivek 
Ramaswamy, dizendo que “vo-
tar em Vivek é um voto desper-
diçado”, o acusando de ser “fofo 
demais” com a equipe de Trump.

Privada e publicamente, o ex-
-presidente tem estado preo-
cupado com o comparecimento 
dos eleitores na noite de se-
gunda-feira (15), perguntando 
aos aliados se eles acham que 
o frio extremo afetará a pos-
sibilidade de vencer por uma 
grande margem.

A equipe de Trump, no en-
tanto, continua insistindo que 
seus dados internos mostram 
que a base do empresário está 
motivada para comparecer, in-
dependentemente das condi-
ções climáticas.

ELEIÇÕES

Trump afirmou que está derrotando o presidente Joe Biden nas pesquisas

Presidentes também conversaram sobre crise de segurança no Equador

Lula se reúne com presidente do 
Paraguai e discute energia de Itaipu

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
se reuniu na segunda-feira (15) com 
o presidente do Paraguai, Santiago 
Peña, no Palácio Itamaraty. Entre os 
principais temas discutidos esteve o 
preço da energia vendida pela hidre-
létrica binacional de Itaipu, que fica na 
fronteira entre os dois países.

Em abril do ano passado, o governo 
anunciou que o Conselho de Adminis-
tração de Itaipu havia aprovado o valor 
de US$ 16,71 por quilowatt, no que teria 
sido um consenso entre conselheiros 
brasileiros e paraguaios.

Pouco depois, contudo, Peña foi 
eleito presidente. Ele já deu de-
clarações públicas em defesa de 
um aumento do preço da energia 
vendida ao Brasil.

Essa foi ao menos a quarta reunião 
entre Lula e Peña desde maio do ano 
passado. Em todas, o tema do preço 
da energia de Itaipu esteve no centro 
da conversa, embora até o momento 
nenhum dos dois países tenha anun-
ciado um acordo sobre o tema.

Após 50 anos, Brasil e Paraguai tra-
balham para a revisão do Anexo C do 
Tratado de Itaipu, que dispõe sobre 
as bases financeiras e de prestação 
dos serviços de eletricidade do em-
preendimento.

A empresa binacional conta com 
orçamento anual de cerca de US$ 3,5 
bilhões, dos quais quase 70% destina-
vam-se ao pagamento da dívida do 
Paraguai com a construção da hidrelé-
trica no Rio Paraná. Com a quitação da 
dívida, em fevereiro deste ano, o Anexo 
C poderá ser revisado, conforme prevê 
o texto do próprio tratado.

Na segunda (15), Lula e Peña tam-
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bém discutiram assuntos em co-
mum da América Latina, como 
a crise de segurança pública no 
Equador e a condução do Mer-
cosul, cuja presidência rotativa 
encontra-se com o Paraguai. 
Após o encontro, os mandatários 
almoçaram no Itamaraty. 

Posições dos governos
O paraguaio defende o au-

mento de 24% na tarifa que hoje 
está fixada em US$ 16,71 (R$ 
83,33) por kilowatt-mês (kW/
mês), o que faria com que o 
valor cobrado passasse a ser 
de US$ 20,75 (R$ 103,48).

Já o Brasil defende a redução 
ou, pelo menos, a manutenção 
do valor atual.

Divergências
Após o encontro, Lula e Peña 

fizeram uma rápida declaração 
à imprensa e disseram que vão 
voltar a discutir o assunto nos 
próximos dias.

“Nós temos divergências na 
tarifa, mas estamos dispostos a 
encontrar uma solução conjunta-
mente”, Luiz Inácio Lula da Silva.

Santiago Peña também lem-
brou a necessidade da revisão do 
Anexo C do Tratado de Itaipu, que 
completou 50 anos. Esse anexo 
define, de modo mais amplo, as 
condições de comercialização da 
energia produzida — por exem-
plo, se o excedente do Paraguai 
precisa ser necessariamente 
vendido ao Brasil ou se pode 
ser exportado a outros países.

“Temos que olhar para o fu-
turo. E eu sou muito ambicioso 
com o que podemos atingir”, 
Santiago Peña.

pela IA generativa, provo-
cou conversas sobre como 
ela poderia mudar a maneira 
como as pessoas trabalham 
em todo o mundo devido à 
sua capacidade de escrever 
ensaios, discursos, poemas e 
muito mais.

Desde então, as atualiza-
ções da tecnologia expan-
diram o uso de chatbots e 
sistemas de IA, tornando-os 
mais comuns e estimulando 

investimentos maciços.
Algumas empresas de 

tecnologia já apontaram 
diretamente a IA como 
uma razão pela qual es-
tão repensando os níveis 
de contratação.

Embora os locais de traba-
lho possam mudar, a adoção 
generalizada da IA pode au-
mentar a produtividade do 
trabalho e aumentar o PIB 
global em 7% ao ano em 

um período de 10 anos, de 
acordo com uma estimativa 
de março de 2023 pelos eco-
nomistas da Goldman Sachs.

Georgieva, em seu post na 
internet, também citou opor-
tunidades para aumentar a 
produção e a renda em todo 
o mundo com o uso da IA.

“A IA transformará a eco-
nomia global”, escreveu ela. 
“Vamos garantir que ela be-
neficie a humanidade.”

MARCELO CAMARGO
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A INFORMAÇÃO NA PALMA DA SUA MÃO

A Comissão Eleitoral 2024 do SINTRAVAM (Sindicato dos Trabalha-
dores em Empresas de Carro Forte Transporte de Valores e Escola 
Armada do Município de Manaus Estado do Amazonas) localizada 
na Avenida Epaminondas, 733, Sala 02, Centro, Manaus AM, pelo 
presente Edital, torna público a todos os associados do SINTRAVAM 
e as Empresas do seguimento de Transportes de Valores do Estado 
do Amazonas, que a única Chapa inscrita no processo eleitoral de 
nome “TRANSPORTE FORTE” foi eleita com 44 (quarenta e quatro) 
votos validos dos trabalhadores coletados nos dias 11 e 12 de janeiro, 
sendo eleitos os trabalhadores e seus respectivos cargos: Alberto 
Gomes da Silva, CPF n” 120.645.877-64 - Presidente; Rogério Barros 
Souza, CPF nº. 130.319.040-27, como Presidente, Francisco Adalto 
Matos da Silva, CPF nº. 636.834.822-49, como Vice Presidente, 
Richarlen Ferreira, CPF nº. 814, 689.112-87, como Secretário de 
Finanças e Patrimônio, Rogério Barros Souza, CNF nº 521.013.392-
34, como Secretário Geral, João Bosco Matias Mendonça, CPF nº 
609.363.472-87, como Secretário de Assuntos Jurídicos, Wellyngton 
Lins de Souza Mendonça, CPF nº 603.225,782-72, Darlen Roberto 
Picanço, CPF nº 414.824.842-34, como Suplente de Diretoria, Edu-
ardo de Souza Nunes, CPF nº 445.582.872-91, como suplente de 
diretoria, Eduardo Odílio Rosa Pessoa, CPF nº 436.263.512-20, como 
Conselho Tutelar Titular,  Cristian Oliveira Orbea, CPF nº 639.741.422-
15, como Conselho Tutelar Titular, Wanderley Bia de Souza, CPF 
nº 582.001.932-68, como suplente do Conselho Fiscal,  Eduardo de 
Souza Lima, CPF nº 599.905.502-78, como Suplente do Conselho 
Fiscal, Portanto, fica aqui eleita a Nova Diretoria do SINTRAVAM e 
dou por encerrada as eleições 2024 deste sindicato, reconhecendo 
a Chapa de nome TRANSPORTE FORTE” eleita dentro dos moldes 
legais, para doravante representar o SINTRAVAM (Sindicato dos 
Trabalhadores em Empresas de Carro Forte Transporte de Valores 
e Escola Armada do Município de Manaus Estado do Amazonas) 
para o mandato compreendido de 10 de fevereiro de 2024 a 09 de 
fevereiro de 2027 e pra constar dou e assino.

Manaus 12 de janeiro de 2024

Frank Romero do Nascimento
Presidente da Comissão Eleitoral 2024 do SINTRAVAM

EDITAL DE RESULTADO DA ELEIÇÃO 2024 DO SINTRAVAM

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012
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Bailarina amazonense se 
destaca no carnaval carioca
Dançarina do 
Corpo de Dança 
do Amazonas se 
destaca no carnaval 
representando os 
povos Yanomami

DIVULGAÇÃO

Com a flecha para tocar 
o coração da socie-
dade não indígena, 
a representatividade 

da bailarina amazonense 
Cleia Santos no Carnaval 
do Rio de Janeiro simboliza 
não só a expressão cultural 
do estado, mas de todo o 
país. Integrante do Corpo de 
Dança do Amazonas (CDA), 
Cleia faz parte da comissão 
de frente da escola de sam-
ba Acadêmicos do Salgueiro, 
que leva para a Marquês 
de Sapucaí o enredo “Hu-
tukara”, exaltando o povo 
indígena Yanomami.

A amazonense destaca 
a grande responsabilidade 
que é transpor em cena 
uma cultura que se revela 
tão forte em suas vivências. 
Considerando um grande 
acontecimento, ela ressalta 
as altas expectativas para 
o desfile da escola carioca. 

“Eu me sinto representan-

Em Tempo

Bailarina amazonense representa os povos 
Yanomami no Carnaval carioca 

minha dança e a minha arte. 
Hoje, no CDA, busco aprimo-
rar cada vez mais esses co-
nhecimentos, vivenciando o 
que a companhia tem para 
oferecer e fazendo parte de 
espetáculos como o ‘Mata’, 
que também fala sobre esse 
apagamento histórico dos 
povos indígenas e ‘TA - so-
bre ser grande’, que segue o 

mesmo tema”, conclui.

Em defesa da Amazônia
Levando um tema re-

flexivo para a Marquês de 
Sapucaí, a agremiação sal-
gueirense pretende levan-
tar a bandeira pela defesa 
da Amazônia. A escola de 
samba denuncia proble-
mas como saúde pública, 

garimpo, desnutrição e 
malária, que ainda persis-
tem na terra indígena Ya-
nomami, apesar das me-
didas de ajuda ao longo 
desse período.

Com direito a estátua na 
penúltima alegoria, o in-
digenista Bruno Pereira 
e o jornalista inglês Dom 
Phillips, mortos em junho 

de 2022, nas proximidades 
do município de Atalaia do 
Norte, no Amazonas,  serão 
lembrados pela Acadêmi-
cos do Salgueiro. A minis-
tra dos Povos Indígenas, 
Sônia Guajajara, além de 
outras lideranças indíge-
nas, também participará 
do desfile da vermelha e 
branca, em fevereiro.

do todos os povos indígenas 
na avenida e é de uma res-
ponsabilidade e uma força 
muito grande. Acho que isso 
se dá pelas questões que 
eu vivo. Eu tenho sangue 
indígena, que é muito laten-
te na minha vida. A gente 
vai fazer um trabalho incrí-
vel e será um desfile muito 
potente e representativo”, 
enfatiza Cleia.

O CDA é um dos corpos 
artísticos do Governo do 
Estado, coordenado pela 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. E foi durante 
a turnê da companhia no Rio 
de Janeiro, que Cleia rece-
beu o convite dos dirigentes 
da Salgueiro. 

Com vocação para a dança 
desde a infância, a ama-
zonense deu os primeiros 
passos artísticos aos 8 anos, 
em um projeto social da zona 
leste de Manaus, onde cons-
truiu uma base forte como 
artista. Chegando ao Balé 
Experimental do CDA aos 
15 e, com muita dedicação, 
a jovem integrou o elenco 
do corpo artístico em 2018, 
aos 19 anos. Atualmente, ela 
se destaca em espetáculos 
com temática indígena.

“Foi muito importante 
percorrer esses três cami-
nhos, porque em cada um 
deles eu fui amadurecendo a 

Teatro Amazonas abre as 
cortinas para ‘malandragem’

A Ópera do Malandro, um clás-
sico musical do teatro brasileiro, 
escrito por Chico Buarque de 
Holanda na década de 70, no 
apogeu da ditadura militar no 
Brasil, chega ao Teatro Amazonas, 
em montagem 100% cabocla, em 
pleno mês do Carnaval – dias 17 e 
18 de fevereiro –, sob os olhares e 
comando da Casa de Artes Trilha-
res. A história atravessou séculos, 
continentes, mudou estruturas e 
formas de ser contada ao público, 
mas mantém o foco principal: a 
crítica social a uma sociedade 
corrompida.

Escrita originalmente no século 
XVIII (1728) pelo inglês John Gay, 
com o título Ópera dos Mendigos, 
a obra foi uma sátira à “Nova Era”, 
onde riqueza e ruína caminhavam 
a par. Bertolt Brecht e Kurt Weill 
criaram uma nova versão, com a 
Ópera dos Três Vinténs (1928), 
levando aos palcos uma peça 
precursora em inovação estética 
e introduzindo a música como 

elemento central do universo 
burguês.

Chico Buarque se inspirou na 
obra de Brecht, mas seus perso-
nagens se identificam com as de 
Gay, onde o crime (submundo) e a 
lei (a elite social) convivem em um 
universo paralelo de cumplicida-
de. “Seguimos o roteiro escrito 
por Chico Buarque, que nos traz a 
realidade dos malandros cariocas 
dos anos 40. Em meio ao romance 
de Max, o grande contrabandis-
ta carioca, e Teresinha, filha do 
maior cafetão da Lapa, histórias 
se cruzam sob uma perspectiva 
atemporal, retratando prosti-
tuição, contrabando, agiotagem, 
roubo, interesses políticos, eco-
nômicos e sociais, questões que 
ainda vemos e vivemos”, explica a 
diretora da peça, Dávilla Holanda.

A montagem amazonen-
se, a segunda feita pela Tri-
lhares, da Ópera do Malandro, 
envolve mais de 40 pessoas 
no palco e fora dele. 

ÓPERA 

Ópera do Malandro será apresentada no Teatro Amazonas 

Programação Mundo Bita terá programação para famílias 

Shopping inaugura Parque do Mundo Bita 
para diversão da ‘garotada’ nas férias

Para animar o período de férias, o 
Amazonas Shopping preparou uma 
programação superespecial para 
as crianças. O centro de compras 
inaugura nesta quinta-feira (18), 
o Parque de Diversões do Mundo 
Bita, uma atração repleta de ati-
vidades para as famílias. A progra-
mação inclui, ainda, encontro com 
personagens nos finais de semana.

O parque vai funcionar até o dia 
03 de março, na Praça de Eventos 
Rio Negro, no corredor central, 
sempre de segunda-feira a sába-
do, das 10h às 22h, e domingo, das 
14h às 21h.

A gerente de Marketing do Ama-
zonas Shopping, Ivanna Passos, 
destaca que o Mundo Bita é um 
sucesso da internet que ganhou 
crianças e adultos. “Por isso, o 
shopping trouxe para as férias o 
parque, que é um local com vários 
brinquedos e espaços instagramá-
veis. Tenho certeza de que todos 
vão se divertir”, afirma.

Entre as atrações do Parque do 
Mundo Bita, está a roda gigante 
de 9 metros de altura, toda de-
corada com os personagens da 
animação. Também tem balão gi-
ratório, aviãozinho, cama elástica, 
escorregador, cama de gato, jogo 
da memória, além de mesas de 
atividades para os pequenos sol-
tarem a criatividade com desenhos 
e pinturas.

Os ingressos custam R$ 40,00 
por 40 minutos (unitário) e R$ 
1 por minuto excedido. Acompa-
nhantes pagam R$30,00. Crianças 
com Necessidades Especiais tem 
desconto de 50%, com acompa-

DIVULGAÇÃO

SUPERESPECIAL 
DIVULGAÇÃO

nhante obrigatório.
Encontro – O Amazonas Sho-

pping também promove Meet 
and Greet (Encontro) com o 
personagem Bita nos finais de 
semana. Neste sábado (20) e 
domingo (21) terá encontro por 
ordem de chegada em quatro 
horários (15h às 15h30/ 16h 
às 16h30/ 17h às 17h30 e 18h 
às 18h30).

Os próximos encontros com 
o personagem acontecem nos 
dias 27 e 28 de janeiro, 03,04, 
10,11,17,18,24 e 25 de fevereiro 
e 02 e 03 de março.

Sobre o Mundo Bita - Em 
2010, o designer recifense 
Chaps Melo criou um perso-
nagem gordinho, com bigode 
laranja e cartola para ilustrar 
o quarto da filha que estava 
para nascer. O que ele não 
sabia é que, oito anos mais 
tarde, a criação se tornaria 
protagonista de um desenho 
animado de sucesso. Com 1 
bilhão de visualizações no 
Youtube e mais de 10 pro-
dutos licenciados no país, o 
Mundo Bita já é sucesso em 
nível internacional.
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Evento reunirá recitais, masterclasses, concurso, além de renomados músicos de diversas regiões do Brasil, a partir de hoje (16)

A capital do Amazo-
nas recebe de 16 
a 21 de janeiro o 
I Encontro Brasi-

leiro de Violinistas. Uma 
iniciativa cultural que visa 
celebrar e promover a rica 
tradição da música de vio-
lino no Brasil. O evento 
será uma confluência de 
talento, aprendizado e 
apreciação musical, pro-
porcionando uma pla-
taforma para violinistas, 
pedagogos, estudantes 
de música e entusiastas 
se reunirem e explorarem 
o universo fascinante do 
violino.

O projeto consiste em 
uma série de recitais e 
palestras gratuitos, e 
dentro das atividades 
pagas estarão as mas-
terclasses e a inscrição 
para o concurso para os 
alunos de violino. As ativi-
dades além de serem re-
alizadas parcialmente na 
Universidade do Esta-
do do Amazonas, tam-
bém serão realizados 
nos emblemáticos Palá-
cios da Justiça e Palácio 
Rio Negro, ambos locais 
históricos, que com sua 
arquitetura magnífica, 
proporcionarão o cenário 
perfeito para a celebração 
da música. 

O evento contará com a 
participação de violinistas 
renomados de diversas 
regiões do Brasil, mestres 
e pedagogos que dedica-
ram suas vidas ao ensino 
e à performance musical.

Datas
O Ebravi divide-se em 2 

momentos:
1.Momento 16-21 de ja-

neiro: Masterclasses, Pa-
lestras, Recitais e Concur-
so Categoria A e B

2.Momento 24-29 de 
janeiro: Masterclasses, 
Palestras, Recitais e Con-
curso Categoria  C

Ingressos
Os ingressos para as ati-

vidades pagas e gratuitas 
já estão disponíveis para 
aquisição por meio do site 
www.linktr.ee/ebravi 

Primeiro Encontro de Violinistas 
será sediado em Manaus 

Masterclasses (Partici-
pantes e Ouvintes)

Quem adquire o ingresso 
para as Masterclasses terá 
aulas com os professores 
convidados pelo turno da 
manhã (os participantes 
tocam, e ou ouvintes ape-
nas assistem), e pelo turno 
da tarde todos terão aulas 
coletivas e ensaios.

dias 16,17,18,19,20  de ja-
neiro (para quem vem no 1 
momento)

dias 24,25,26,27  de ja-
neiro (para quem vem no 
2 momento)

 E todos participam to-
cando nas apresentações 
finais, que ocorrem:

Dia 21 de janeiro de ma-

nhã (para quem vem no 1 
momento)

Dia 28 de janeiro de ma-
nhã (para quem vem no 2 
momento)

Concurso de violino Ebravi 
Para violinistas brasilei-

ros natos ou naturalizados 
apenas.

     Categoria A (idade 
3-7 anos)

     Categoria B (idade 
7-14 anos)

     Categoria C (idade 15-
21 anos)

Prêmios:
Para os primeiros luga-

res de cada categoria: Um 
brinde e uma apresentação 
no Teatro Amazonas (com 

data a definir),
Para o Prêmio Revelação: 

um violino de autor

Calendários de eventos 
gratuitos

Recital de Violino com o 
Mestre Calligop, no Palácio 
da Justiça, dia 17, às 18 h

Convivência Violinísti-
ca com Paulo Luckman e 
Fernando Lima, no Palácio 
da Justiça,  dia 18, às 18 h

Concerto da Orquestra 
de Câmara da AOSIR – Ro-
raimópolis, no Palácio da 
Justiça, dia 19, às 18 h

Recital dos Candidatos 
ao Concurso de Violino 
EBRAVI Categorias A e B 
– Seletiva no Palácio da 

Justiça, dia 19, às 18h30 
Recital “A Viagem da Tia 

Rhody” com a Camerata do 
Serrado e violinistas EBRA-
VI, no Palácio Rio Negro, dia 
20, às 17h

Recital dos Candidatos 
ao Concurso de Violino 
EBRAVI Categorias A e B – 
Final, no Palácio Rio Negro, 
dia 20, às 18h

Concerto “Até o Tucupi de 
Violino” com a Orquestra 
de Violinos da UEA e violi-
nistas EBRAVI, no Palácio 
Rio Negro, dia 21, às 10h30

Recital dos Candidatos 
ao Concurso de Violino 
EBRAVI Categorias A e B – 
Final, no Palácio Rio Negro, 
dia 20, às 18h

A Obra pedagógica de 
Otakar Sevcik

no ESAT-UEA, Mini audi-
tório do segundo andar, dia 
22, às 18h

Recital dos Candidatos 
ao Concurso de Violino 
EBRAVI Categoria C -Se-
letiva

no Palácio Rio Negro, dia 
26, às 18h

Recital dos Candidatos 
ao Concurso de Violino 
EBRAVI Categorias C -Final

no Palácio da Justiça, dia 
27, às 17h30 

Concerto de Encerra-
mento EBRAVI “Violinistas 
e amigos”

no Palácio Rio Negro, dia 
28, às 10h30.

Sesc anuncia inscrições para Festival de Calouros adulto e kids 
TALENTOS  

Da redação

O 44º Festival de Calouros, 
categoria adulto, e o 3º Festi-
val de Calouros, categoria kids, 
estão com inscrições gratuitas 
abertas no site www.sesc-am.
com.br, até o dia 31 de março. 
Cada competição soma quase 
15 mil reais em prêmios. 

Eventos tradicionais do 
Sesc Amazonas, os festivais 
têm o objetivo de dar des-
taque e promover talen-
tos, além de democratizar a 
cena artística, enriquecen-
do a cultura do canto e suas
diversas expressões. 

Na categoria adulto, po-
dem se inscrever os candida-
tos que tenham acima de 18 
anos, completos até o último 
dia de inscrição. Já na kids, 
crianças e adolescentes de 7 
a 14 anos, também completos 
até o dia 31 de março. Para 

ambos, a inscrição e a partici-
pação são individuais, logo, po-
derão participar duplas grupos 
e bandas, incluindo backing 
vocal ou similares. 

“O Sesc tem um forte com-
promisso com a cultura e o 
Festival de Calouros é a con-
cretização disso. Nosso intuito 
é dar visibilidade e despertar 
grandes talentos do nosso 
Estado por meio de espaços 
como esse”, frisa a Diretora 
Regional do Sesc Amazonas, 
Adriana Nascimento.

Fases
Com início em abril, as com-

petições são compostas por 
várias fases, sendo a primeira 
delas a audição, em que, de 
todos os inscritos, 20 serão 
selecionados; a primeira eli-
minatória, com 12 escolhidos; 
a segunda eliminatória, com 5 
selecionados; e a grande final 

que acontece dia 31 de maio e 
vai eleger os três vencedores. 
Todas as fases vão ocorrer na 
unidade Sesc Balneário, situ-
ada na Av. Constantinopla, nº 
288, Alvorada. 

Premiações
Uma das novidades desta 

edição são as premiações. Tan-
to na categoria adulto quanto 
na kids, o primeiro lugar ganha-
rá $7.500; o segundo R$4 mil; 
e o terceiro levará para casa 
R$2.500. Os vencedores serão 
escolhidos por uma banca de 
jurados composta por profis-
sionais com qualificação em 
música, comunicação/produ-
ção e educação musical, con-
sagrados na cidade de Manaus.

O cronograma, regulamento, 
link de inscrição e demais in-
formações podem ser encon-
trados no site: www.sesc-am.
com.br.

Renomados profissionais da música de diversas regiões do Brasil vão estar reunidos em Manaus 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Festival de calouros do Sesi será para adultos e kids 
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Brasileiro que 
marcou golaço pelo 
Botafogo-SP ganhou 
o Prêmio Puskás

Em Tempo

O argentino Lionel Messi 
desbancou o francês 
Kylian Mbappé, de 25 
anos, do Paris Saint-

-Germain, e o norueguês Er-
ling Haaland, de 22, artilheiro 
do Manchester City, e venceu 
o prêmio Fifa The Best 2023. 
Aos 36 anos, o camisa 10 do 
Inter Miami venceu o prêmio 
pela oitava vez. A cerimônia da 
entidade máxima do futebol 
aconteceu nesta segunda-feira 
(15), em Londres, na Inglaterra, 
e nem um dos candidatos ao 
prêmio esteve presente.

A premiação levou em consi-
deração o período jogado entre 
20 de dezembro de 2022 até 
20 agosto de 2023, ou seja, não 
podia ser considerado a atuação 
dos jogadores na Copa do Mun-
do do Catar. Messi e Mbappé 
chegaram até a final com Argen-
tina e França, respectivamente, 
mas só Messi saiu campeão. 
Vale lembrar que Messi venceu 
o The Best em 2022. 

Haaland era o favorito ao prê-
mio pela atuação que teve em 
2023. Ele foi campeão de tudo 
com o Manchester City. Ele foi 
contratado pelo time inglês em 
julho de 2022 e em seu primeiro 
ano na Premier League bateu 
recordes. Foram 36 gols em 35 
jogos na temporada 2022/23, 
com uma média de mais de um 
gol por partida.

Em novembro de 2023, bateu 
mais recordes quando comple-
tou 50 gols em 48 partidas no 
campeonato inglês. Na Liga dos 
campeões da Europa, vencida 
pelo City no período avaliado 
pelo prêmio, Haaland foi o ar-
tilheiro do time com 12 gols em 
11 jogos.

Messi, contudo, não teve uma 

Lionel Messi é eleito ‘Melhor 
do Mundo’ pela oitava vez

Brasil vence Puskás
O Prêmio Puskás de gol 

mais bonito da temporada 
está em mãos brasileiras pela 
terceira vez. O volante Gui-
lherme Madruga foi vitorioso 
em disputa que teve Nuno 
Santos, português do Spor-
ting, e Julio Enciso, paraguaio 
do Brighton, como finalistas.

Madruga, agora jogador 
do Cuiabá, foi eleito pelo 
gol de bicicleta que marcou 
pelo Botafogo-SP em par-
tida contra o Novorizontino 
pela Série B do Campeonato 
Brasileiro, no dia 27 de junho 
do ano passado. Antes dele, 
Neymar, em 2011, e Wendell 
Lira, em 2015, foram os outros 
brasileiros vitoriosos.

“Um dia único na minha 

vida. Com certeza está mar-
cado na minha história e tam-
bém na memória de todos 
que me acompanham desde 
o começo da minha trajetó-
ria”, disse Madruga no palco 
da cerimônia.

“Pai, não vão mais cha-
mar o senhor de louco. Re-
almente estou virando um 
jogador profissional. E mãe, 
toda vez que a senhora cho-
rava escondida quando eu 
estava longe, valeu a pena. 
É um sonho isso que estou 
vivendo, estar entre meus 
ídolos. Eu não esperava isso. 
Foi totalmente diferente do 
que planejei, mas foi muito 
melhor”, completou Guilher-
me Madruga, vencedor do 
Prêmio Puskás 2023.

Ederson melhor goleiro
O brasileiro Ederson, do 

Manchester City, foi eleito 
o melhor goleiro do mundo. 
Campeão da Champions e da 
Premier League na última 
temporada com a equipe in-
glesa, o arqueiro de 30 anos 
competiu contra o belga Thi-
baut Courtois, do Real Ma-
drid, e o marroquino Yassine 
Bounou, do Al-Hilal.

Com a distinção, Ederson 
se torna o segundo goleiro 
brasileiro a faturar a pre-
miação. Em 2019, Alisson, do 
Liverpool, venceu a eleição.

Ederson chegou ao Man-
chester City em 2017 e se tor-
nou uma das peças-chave do 
time de Pep Guardiola. Pelo 
clube, o goleiro conquistou 

Flamengo chega a Manaus nesta terça-feira (16)
CAMPEONATO CARIOCA

Da redação

O Flamengo chega a Ma-
naus nesta terça-feira (16), 
para a estreia na temporada 
2024. O Rubro-Negro enfren-
ta o Audax, pela primeira ro-
dada do Campeonato Carioca, 
na Arena da Amazônia, nes-
ta quarta-feira (17). Para a 
partida que inicia às 20h30 
(horário da capital amazo-
nense), a torcida organizada 
Urubuzada Manaus está pre-
parando uma grande festa. A 
mobilização conta com direito 
a fogos, fumaça, bandeiras e 
até recepção para o time no 
aeroporto.

Em entrevista ao Coluna do 
Fla, Anderson Peixoto, ideali-
zador da ação e membro da 
Urubuzada Manaus, explicou 
que a mobilização da torcida 
não será apenas apoiando 
o time nas arquibancadas. 
Isso porque, o movimento 
dos rubro-negros manauaras 

será da chegada ao time no 
aeroporto até o fim do jogo.

“Estamos preparando uma 
grande recepção na chegada 
do time ao Aeroporto. Já a ca-
minhada que vamos fazer até 
o estádio contará com uma 
grande festa, até nossa che-
gada à Arena Amazônia, com 
sinalizadores, fumaça e fogos. 
Além disso, terá bandeiras e 
nossa bateria estará fazendo 
um esquenta pré-jogo”, expli-
cou Anderson Peixoto.

Os flamenguistas de Ma-
naus que quiserem participar 
da caminhada até o estádio 
devem se encontrar com o 
restante da torcida na pra-
ça do Eldorado, a partir das 
15h. Após a concentração, os 
rubro-negros seguem para a 
Arena Amazônia às 18h, onde 
a Urubuzada ficará no bloco 
116, portão A, do Setor Sul na 
arquibancada, com bateria e 
bandeira.

A última vez que o Fla-

mengo jogou em Manaus foi 
há oito anos, quando per-
deu por 2 a 0 para o Vasco 
da Gama pela semifinal do 
Campeonato Carioca de 2016. 
Por ter uma quantidade gran-
de de rubro-negros no local, 
membros da Urubuzada ti-
veram a ideia de realizar um 
movimento para mostrar a 
paixão pelo clube. Por isso, os 
torcedores prometem apoio 
incondicional durante os 90 
minutos de jogo.

De La Cruz fora
O uruguaio De La Cruz, que 

foi apresentado oficialmen-
te pelo Flamengo na última 
sexta-feira (12) e vem partici-
pando dos treinos de Tite no 
Ninho do Urubu, não vai ser 
utilizado na estreia do Carioca. 

No regulamento da com-
petição consta que um atleta 
precisa estar regularizado em 
até cinco dias úteis antes do 
início do campeonato. Assim, 

De La Cruz não pode partici-
par da estreia da competição. 
O uruguaio está com visto 
de trabalho autorizado, mas 
ainda não registrou seu nome 
no Bira, da Ferj, e no BID, da 
CBF. A informação é do “ge”.

A expectativa é que De La 
Cruz estreia oficialmente na 
quinta rodada do Carioca. A 
partida acontece no dia 31 de 
janeiro, diante do Sampaio 
Corrêa, em Belém. O meia vem 
treinando normalmente nos 
últimos dias e está com boas 
condições físicas para estrear.

Apesar da questão buro-
crática do Estadual, De La 
Cruz pode entrar em campo 
na pré-temporada nos Esta-
dos Unidos. O Flamengo em-
barca para Flórida na próxima 
quinta-feira (18), logo depois 
da estreia do Carioca. A equipe 
rubro-negra disputa amisto-
sos contra Philadelphia Union 
e Orlando City nos dias 21 e 27 
de janeiro, respectivamente.
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De La Cruz será desfalque da delegação que vem a Manaus

MARCELO CORTES/CRF

temporada marcante. Ele dei-
xou o Paris Saint Germain e 
passou a ser jogador do Inter 
Miami, time dos Estados Unidos. 
A temporada aquém do ídolo 
Argentino foi a maior crítica dos 
jornalistas especializados sobre 
a indicação do jogador.

cinco títulos da Premier Le-
ague, quatro Copas da Liga, 
duas Copas da Inglaterra, 
duas Supercopas inglesas, 
uma Supercopa europeia 
e uma Champions League, 
além do Mundial de Clubes 
da Fifa.

Messi deixou o Paris 
Saint Germain e pas-
sou a ser jogador do 
Inter Miami, time dos 

Estados Unidos
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Amazonas FC em preparação 
para Copa do Brasil Sub-17
Competição deve iniciar dia 28 de fevereiro e a Onça ainda aguarda a divulgação da tabela detalhada para conhecer adversário 

O time Sub-16 do 
Amazonas FC evo-
luiu mais uma etapa 
na pré-temporada 

de preparação para a es-
treia na Copa do Brasil 
Sub-17 e realizou a primeira 
atividade com bola, no CT 
Arena Tarumã, Zona Oes-
te de Manaus. O segundo 
passo após a apresenta-
ção com trabalhos físicos 
faz parte do planejamen-
to traçado pela comissão 
técnica em conjunto com 
a coordenação de base da 
Onça-pintada.

 Os atletas aliaram ativi-
dades de condicionamen-
to físico com as primeiras 
orientações técnicas e tá-
ticas do treinador Rena-
to Abrantes, e do auxiliar 
técnico Dennys Mello. O 
elenco treina de segunda 
a sexta-feira para sua pri-
meira competição da tem-
porada. O coordenador das 
categorias de base do clube, 
Jailton Oliveira, detalha o 
planejamento.

 “Definimos fazer cada 
dia uma coisa diferente na 
semana. Na segunda-feira 
a academia para manter a 
parte física. Terça e quinta 
será no campo, e na quarta 

Em Tempo
DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Amazonas FC vai disputar a competição de nível nacional das categorias de base pela primeira vez

Atletas são patrocinados pelo Governo do Amazonas, por meio do Bolsa Esporte Estadual

e sexta estaremos no cam-
po da Petrobras, que é um 
campo mais reduzido para 
trabalhar mais a aproxima-
ção e sair das jogadas de 
marcação do adversário”, 
esclareceu Jailton.

 A parceria do Amazonas 
FC com os projetos do Ve-
rona e PSG Academy possi-
bilita que os jovens atletas 
tenham estrutura para se 
preparar da melhor forma 
possível. Além dos com-
plexos da PSG Academy, o 
elenco treina também em 
um melhores campos da 
cidade, a Arena Tarumã. 
Jailton explica que há um 
cuidado especial para que 
o grupo respeite os pro-
cessos e usufrua do que é 
oferecido.

 “A partir da parceria com 
o PSG, as coisas ganharam 
grandiosidade, porque po-
demos fazer uma semana 
cheia e trabalhando vários 
conceitos. Por lá, usufrui-
mos das quadras de areia, 
campos sintéticos, acade-
mia.  A estrutura está sendo 
muito bem dada para nós. 
Isso é muito bom, porque 
começamos cedo e vamos 
chegar bem preparados. Eu 
garanto que a gente vai che-
gar bem longe na Copa do 
Brasil desse ano”, concluiu.

 Em 2024 será a primeira 
vez da Onça Pintada dis-
putando uma competição 
de nível nacional nas ca-
tegorias de base. Segundo 
o calendário divulgado pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), a Copa do 
Brasil sub-17 deve iniciar 
dia 28 de fevereiro. O Ama-
zonas FC ainda aguarda a 
divulgação da tabela de-
talhada para conhecer seu 
adversário na primeira fase.

Parceria campeã
 A base do Amazonas pos-

sui parceria com o Verona, 
projeto multicampeão do 
futsal amazonense, e des-
de 2023 juntos fortalecem 
e aprimoram as categorias 
de base da Onça-pintada. 
O elenco conta com a es-
trutura do clube além das 
unidades do PSG Academy 
Manaus. 

 Atualmente, a parceria 
é responsável pela mon-
tagem e preparação dos 
elencos do Sub-8 até o 
Sub-20 do Amazonas FC. 
Em 2023, as equipes Sub-
14 e Sub-16 conquistaram 
títulos estaduais inéditos. 
Em 2024, disputarão todas 
as categorias de base além 
de estrearem na Copa do 
Brasil Sub-17.

Atletas miram Amazonense 
de Powerlifting em fevereiro

Da redação

Karen Peixoto e Joelso 
Pimenta, disputarão no 
próximo mês de fevereiro 
o Campeonato Amazonen-
se de Powerlifting 2024, 
ambos são patrocinados 
pelo Governo do Amazo-
nas, por meio do Bolsa 
Esporte Estadual. O Cam-
peonato Amazonense de 
Powerlifting será realizado 
no Norte Studio, localizado 
no Bairro da Paz, no dia 25 
de fevereiro, às 9h.

A competição é classifi-
catória para o Arnold South 
America 2024, evento in-
ternacional que faz parte 
do calendário do maior 
circuito de powerlifting no 
mundo.

 “O crescimento do po-

werlifting é um reflexo dos 
investimentos que o Go-
verno do Amazonas vem 
realizando no esporte. A 
modalidade possui gran-
des talentos amazonen-
ses, que se destacam em 
competições de relevância 
internacional, conquistan-
do títulos e levando o nome 
do estado a ser reconhe-
cido”, disse Jorge Oliveira, 
secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

 Atual Campeã Brasileira 
em Esportes de Força e 
do Arnold South America 
2023, na categoria bíceps 
livre, Karen Peixoto vai em 
busca de mais um título 
para sua galeria. A atleta, 
reforça que vem realizando 
uma forte preparação vi-
sando o título amazonen-

se e a classificação para 
o Arnold South America 
2024, reconhecido como 
o mundial da modalidade.

 “Já iniciamos a parte de 
ajuste na alimentação com 
os meus nutricionistas e já 
estou com um novo pla-
no de treinamento, com o 
objetivo de aumentar as 
cargas para o campeonato. 
Espero ter um ótimo de-
sempenho na competição 
e alcançar a classificação 
para o Arnold”, falou Karen 
Peixoto.

 Outro atleta do Bolsa Es-
porte Estadual competirá 
no mesmo evento, Joelso 
Pimenta, campeão mun-
dial nas categorias Open e 
Master e dono da melhor 
marca de supino raw do 
Brasil, levantando 245,5 kg.

COMPETIÇÃO


